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Los 282 integrantes de la Brigada Soli-
daria Primero de Mayo finalizaron ayer 
su recorrido por el centro del país, como 
parte de su visita a Cuba, la que tuvo 
como objetivo principal participar en la 
celebración del Día Internacional de los 
Trabajadores. 

Después de recorrer sitios de interés 
en Villa Clara, entre ellos el Memorial 
erigido al Comandante Ernesto Che 
Guevara y sus compañeros de lucha fue-
ron recibidos por autoridades del Parti-
do y del Poder Popular, y dirigentes de 
la CTC, en el parque José Martí, sitio 
emblemático de la ciudad de Cienfue-
gos. En ese lugar histórico rindieron ho-
menaje al Héroe Nacional de Cuba, con 
la colocación de una ofrenda floral.

En la provincia cienfueguera sos-
tuvieron encuentros con estudiantes 

extranjeros que cursan diversas es-
pecialidades en centros de la educa-
ción superior, con miembros de los 
Comités de Defensa de la Revolución 
en el reparto Simón Bolívar, don-
de fueron construidas las primeras 
petrocasas en Cuba, y con jóvenes 
artistas de la Asociación Hermanos 
Saíz.

Integrantes de la brigada mani-
festaron a la prensa que su estan-
cia en Cuba les resultó muy valiosa, 
pues pudieron acercarse de manera 
directa a la realidad  del país, muy 
distorsionada por múltiples medios 
de comunicación en el mundo.

El colectivo está formado por 
residentes de 29 países, entre ellos 
Estados Unidos, Inglaterra, Brasil y 
Chile. | Ramón Barreras Ferrán

Valiosa estancia de Brigada Solidaria Primero de Mayo

Parte de los brigadistas al ser recibidos en el parque José Martí, de la ciudad de Cienfue-
gos. | foto: Juan Carlos Dorado

| foto: René Pérez
  Massola 

Entregar un 
salario sin 
que exista un 
resultado real 
en la producción 
y los servicios 
es inadecuado 
y lastra la 
economía 
del país

Cifras que deben corresponderse
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| Ana Margarita González

La ética y la profesionalidad son básicas para lograr una ópti-
ma calidad de los servicios de salud, mejorar los indicadores y 
con ello la satisfacción de la población, aspectos que en algunas 
provincias no se corresponden con los recursos invertidos, las 
tecnologías de diagnóstico y los salarios del personal del sector.

Esos resultados constituyen insatisfacciones debatidas duran-
te las conferencias provinciales de los trabajadores de la salud, 
las cuales realizan una radiografía sindical previa a la Primera 
Conferencia del Sindicato Nacional que se efectuará a principios 
de junio.

Una asignatura pendiente en Artemisa, Guantánamo y Ciego 
de Ávila son los indicadores del programa materno infantil, ya 
que las experiencias de territorios que alcanzan ínfimas tasas de 
mortalidad en menores de cinco años, como Pinar del Río, Sancti 
Spíritus, Cienfuegos o Villa Clara, por citar ejemplos, deben ser-
vir de modelo a la mayoría para que el país continúe su curva 
descendente.

El trato y los servicios que se prestan a los pacientes en oca-
siones dejan mucho que desear, lo que incrementa las quejas de 
la población, por lo que según expresó uno de los delegados a la 
conferencia de Ciego de Ávila, es preciso potenciar el sentimien-
to de pertenencia para eliminar las deficiencias, ya que influyen 
en el estado de ánimo de los enfermos.

Para los delegados a la conferencia en Guantánamo “no pue-
den tener cabida las violaciones, indisciplinas y la falta de sen-
sibilidad en la atención a pacientes y familiares”, a lo cual deben 
enfrentarse con igual denuedo administraciones y direcciones 
sindicales de base. 

El funcionamiento sindical se concreta en un servicio de calidad; 
sin embargo, no se asumen con el rigor necesario la apertura tar-
día de los consultorios del médico de la familia, las dificultades 
que padecen a veces los pacientes a la hora de la realización de 
pruebas diagnósticas como tomografías axiales computarizadas, 
resonancias magnéticas, ultrasonidos y hasta rayos X, un análi-
sis de laboratorio o la reservación de un turno médico.

Teóricamente está establecido que desde la atención primaria 
se debe resolver el 80 % de los problemas de la población, mas 
ello no se comporta así en todos los casos y sucede con frecuen-
cia que en esta instancia no se dispone de planillas para dietas, 
recetas o se presentan otras deficiencias que impactan en el ni-
vel de satisfacción de la población.

Durante las asambleas de afiliados deben valorarse el cum-
plimiento de las normas de consumo, las buenas prácticas y el 
ahorro de recursos, como los energéticos y el material gastable, 
porque la sensibilidad en torno a estos aspectos puede ser una 
cura para el derroche y el desvío de los insumos, lo que el país 
necesita por las carencias materiales que se presentan dado el 
incesante bloqueo económico, comercial y financiero de Estados 
Unidos.

En las mencionadas conferencias se llamó a reforzar la prepa-
ración de los cuadros sindicales y administrativos, y la formación 
de las reservas, porque solo con dirigentes capacitados se logra 
la credibilidad y se eleva el poder de convencimiento de quienes 
tienen que enfrentar los problemas en las unidades de servicios y 
dar curso a los planteamientos en las asambleas de afiliados.

Un aspecto que no dejaron fuera los delegados a las conferen-
cias de Artemisa, Guantánamo y Ciego de Ávila fue la sostenibi-
lidad epidemiológica, una urgencia del sistema de salud que late 
ante la llegada de la primavera, y la negligencia en muchas zonas 
en que prevalecen los encharcamientos de agua, los basureros 
a tope o la yerba crecida y abundante en zonas urbanas, donde 
proliferan los mosquitos transmisores de enfermedades.

La atención a los jóvenes fue un asunto atendido por los par-
ticipantes en las conferencias provinciales, de ello depende la 
consolidación de su preparación como profesionales, técnicos o 
trabajadores de servicios, pero también su permanencia en un 
sector que cada día demanda de mayor cantidad de personal, da-
dos los incrementos de estos servicios dentro y fuera de Cuba.

Y en la fuerza con que todos defiendan cada uno de los indica-
dores de salud está el resultado de un buen trabajo sindical, de 
tener cada día mayor cantidad de afiliados que unan esfuerzos 
para lograrlo, de contar con mujeres y hombres comprometidos 
porque Cuba se consolide como la verdadera potencia médica. 
La Primera Conferencia Nacional está a la vista; el pueblo estará 
enfocado en sus debates.

Radiografía 
a la salud

| Felipa Suárez Ramos

Durante una hora de interro-
gatorio en una tienda de in-
teligencia, en la playa de Ma-
churucuto, la postura revolu-
cionaria de Antonio Briones 
Montoto impactó de tal modo 
al subteniente William Iza-
rra, que cambió su vida por-
que “su historia inició en mí 
la búsqueda de la revolución”,  
y marcó “el punto de partida 
de la gestación, desarrollo y 
consolidación de mi concien-
cia revolucionaria”, confesó 
en un artículo publicado en 
junio del 2006.

El primer teniente Anto-
nio Briones Montoto, pertene-
ciente a las Tropas Especiales 
del Ministerio del Interior 
de Cuba, junto con  Gilberto 
Pico Rivers y Pedro Cabrera 
Torres, de esa propia fuerza, 
había llegado hasta aquel pa-
raje situado al este del estado 
de Miranda, para garantizar 
la operación de desembarco 
de nueve revolucionarios ve-
nezolanos que se internarían 
en las montañas de El Ba-
chiller. Cumplida la misión e 
iniciado el retorno a la isla, la 
embarcación zozobró. A nado 
ganaron nuevamente la playa 
y buscaron refugio en los ca-
seríos costeros.

Una delación concentró 
allí un fuerte dispositivo for-
mado por agrupaciones de ca-
zadores de todos los puestos 
de las unidades subordina-
das al Teatro de Operaciones 
Antiguerrillero Destocari-
be, en Altagracia de Orituco, 
otras unidades del ejército y 
de la infantería de marina, y 
helicópteros de las Fuerzas  
Armadas Venezolanas, a las 
cuales se sumaron periodis-
tas y testigos del desembarco 
ocurrido la noche antes. Era 
el 8 de mayo de 1967.

El inexperto Izarra in-
tegró el personal designado 
para los interrogatorios, du-
rante el cual debía obtener 
información acerca de la avia-
ción militar cubana y su apo-
yo al movimiento guerrillero.
La suma claridad con que 
Briones Montoto le explicó las 
razones de su ayuda solidaria 

a los revolucionarios vene-
zolanos empeñados en hacer 
realidad los sueños de los li-
bertadores, y los verdaderos 
intereses hegemónicos de Es-
tados Unidos con respecto al 
resto del continente america-
no, caló muy hondo en aquel 
joven de 19 años recién gra-
duado como piloto militar.

Cuando, al siguiente 
día, Izarra se presentó en el 
lugar para continuar el in-
terrogatorio se encontró con 
que Briones estaba muerto. 
Las autoridades argumen-
taban que el hecho había 
ocurrido  durante un inten-
to de fuga, pero lo cierto es 
que un tiro de fusil FAL le 
había destrozado el rostro 
y entre la tropa circulaba el 
comentario de que habían 
ordenado ejecutarlos. 

Pico Rivers, quien fungió 
como patrón de la embarca-
ción, también fue asesinado 
ese propio día, y Cabrera To-
rres se hallaba gravemente 
herido, pero ello no impidió 
que le sometieran a terribles 
torturas. 

Juventud tronchada 
Antonio Briones Montoto, 
nacido en La Habana, el 24 
de junio de 1939, de padres 
muy ligados al líder antim-
perialista Antonio Guiteras 
Holmes,  se inició en la lucha 
revolucionaria estudiantil 
cuando cursaba  el Instituto 
de Segunda Enseñanza de 
La Habana. 

Detenido, torturado y fi-
chado por el Departamento 
de Investigaciones (Buró) de 
la policía, partió al exilio, 
donde se entrenó para regre-
sar a Cuba en una expedición 
que no llegó a producirse por-
que antes ocurrió el triun-
fo de la Revolución, el 1º de 
enero de 1959. Retornó de in-
mediato a la patria, donde se 
desempeñó en los ministerios 
de Hacienda y Agricultura,  
el Instituto Cubano de Arte 
e Industria Cinematográficos 
y el  MININT, organismo al 
cual pertenecía cuando fue 
asesinado.

Gilberto Pico Rivers, de 
familia obrera,  nació el 4 de 
agosto de 1940, en Jackson-
ville, comunidad de inmi-
grantes ingleses localizada 
en la entonces Isla de Pinos, 
hoy Municipio Especial de 
Isla de la Juventud.

Participó en la lucha 
clandestina contra la tiranía 
de Fulgencio Batista. Tras el 
triunfo revolucionario se for-
mó como oficial de la naciente 
Flota Cubana de Pesca, y en 
1963 se incorporó a los órga-
nos de Seguridad del Estado 
en las Tropas Especiales del 
MININT. Cumplió varias mi-
siones internacionalistas, la 
última de ellas en Venezuela, 
donde fue asesinado.

Pedro Cabrera Torres, de 
origen campesino, nació en 
Pinar del Río, el 31 de ene-
ro de 1940, y con apenas seis 
años de edad se inició en las 
rudas labores del campo.

En 1960 la familia se 
trasladó a la capitalina lo-
calidad de Santiago de las 
Vegas, donde Pedro comen-
zó a trabajar en la fábrica de 
explosivos; al siguiente año 
fue seleccionado para inte-
grar el Batallón Especial de 
Seguridad. Herido y captu-
rado en Machurucuto, Vene-
zuela, el 8 de mayo de 1967, 
fue trasladado a un calabo-
zo del Servicio de Inteligen-
cia.  Una vez convencidos de 
que no obtendrían de él con-
fesión alguna, lo ultimaron 
en fecha aún no precisada, 
entre el 12 de mayo y el  2 
de junio.

Machurucuto se tiñó 
con sangre cubana

Los cubanos Antonio Briones Montoto, Gilberto Pico Rivers y Pedro Cabrera Torres 
no dudaron en ofrendar sus vidas en la lucha por la liberación de Venezuela

Antonio Briones Montoto

Los resultados de la segunda vuelta de las elecciones presidenciales francesas y 
la situación actual en Siria serán los temas principales de la Mesa Redonda de 

este lunes, la cual contará además con su habitual sección La Esquina. 
Cubavisión, Cubavisión Internacional, Radio Habana Cuba, el canal de 

Youtube y la página de Facebook de la Mesa Redonda transmitirán en vivo este 
programa a las 7 de la noche. El Canal Educativo lo retransmitirá al final de su 

emisión del día.

Esta tarde, Mesa Redonda Comenzando la semana 

| Hace 50 años
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| El padre Sardiñas

Un cura muy terrenal
En ocasión del centenario del 
natalicio del sacerdote Guillermo 
Isaías Sardiñas Menéndez, 
la general de brigada Delsa 
Esther  Puebla Viltre, Teté, contó 
a Trabajadores sus recuerdos 
acerca del noble clérigo a quien 
ayudó en los oficios religiosos

| Felipa Suárez Ramos

NO SON pocos los que al 
encontrarla ocasional-
mente o llamarla por te-
léfono le dicen madrina 

y le piden la bendición, costumbre 
campesina tan arraigada que, se-
ñala Teté Puebla, el tiempo y los 
estudios  no han podido eliminar.

Fue en la Sierra Maestra, en 
plena guerra de liberación, donde 
la hoy general de brigada Delsa 
Esther Puebla Viltre, bautizó a no 
pocos combatientes, campesinos e 
hijos de estos.

Todo comenzó cuando, el 8 de 
julio de 1957, el padre Guillermo 
Isaías Sardiñas Menéndez,  incor-
porado al Movimiento Revolucio-
nario 26 de Julio en Nueva Gerona, 
donde fungía como párroco, llegó a 
Palma Mocha y se integró al Ejérci-
to Rebelde. Las razones de esa deci-
sión las expuso a un periodista tras 
el triunfo de la Revolución:  “Nues-
tro país tenía que reconquistar su 
libertad. Y no cabía la vacilación. 
Por eso partí para Oriente el 6 de 
junio de 1957”.

El padre Sardiñas en el recuerdo 
de Teté Puebla
Al sumarse a la guerrilla, Teté 
Puebla, como el pueblo la cono-
ce, tenía 16 años de edad, aunque 
le dijo a Fidel que 17, por temor 
a que no le permitiera quedarse. 
Como era casi una niña todos los 
combatientes velaban por ella, y el 
padre Sardiñas, asignado a su es-
cuadra, no fue una excepción:

“Él hablaba mucho conmigo. 
Me preguntaba cómo había hecho 
la comunión, cómo me bautiza-
ron… Soy de Yara, donde pertene-
cía a la Juventud Católica, y tenía 
determinados conocimientos en 
los cuales se apoyó cuando oficia-
ba los servicios religiosos, por-
que en la Sierra el padre Sadiñas 
realizó bautizos de combatientes, 
campesinos e hijos de estos; bo-
das, misas… 

“Yo le ayudaba en cuanto po-
día y fui madrina de muchos, tan-
to de rebeldes como de vecinos de 
la Sierra. Tengo guardado un ro-
sario que me entregó. Solo en esas 
ocasiones usaba el atuendo propio 
de tales menesteres, pues el resto 
del tiempo vestía de verde olivo, 
con su cantimplora y demás cosas, 
excepto armas, pues nunca  las 
usó. 

“Se trataba de una persona 
muy querida por todos los com-
batientes y el campesinado; por 
eso le ayudaban y cuando le veían 

cansado se echaban encima 
su mochila.

“Era uno más entre noso-
tros; lo mismo se ponía a  co-
cinar que a pelar una vianda, 
o a atender a un guajiro; estos 
lo buscaban para plantearle 
problemas, pedirle  consejos,  
o simplemente hablar. Tam-
bién conversaba mucho con 
Fidel,  por quien se preocupa-
ba hasta de qué iba a comer. 

“Como la mayoría de los 
campesinos eran analfabetos, 
desde un principio les leíamos 
las cartas, les escribíamos las 
que querían enviar a la familia, 
y unirse a nosotros; Sardiñas se 
sumó a esa práctica. Era un ser 
humano maravilloso.

“No solo ofreció sus ofi-
cios religiosos en La Plata. 
Cuando nos deteníamos en 
algún lugar donde no hubiera 
guardias cerca, armaba un pequeño 
altar que llevaba siempre consigo, 
casaba, bautizaba, hacía una misa, 
por supuesto corta, con los campe-
sinos que hasta allí llegaban”.

Siempre del lado de la Revolución
Al preguntarle sobre qué pasó con 
el padre Sardiñas cuando la iglesia 
comenzó a enfrentar a la Revolu-
ción, indica:

“Siguió con su sotana verde oli-
vo, especialmente diseñada para él 
por el comandante Camilo Cien-
fuegos, y su grado de comandante, 
que le fue impuesto al triunfar la 
Revolución, a propuesta del propio 
Camilo. Se mantuvo oficiando  en la 
iglesia del Cristo Rey, en la calle Er-
mita, entre San Pedro y Lombillo, 
en el hoy municipio de Plaza de la 
Revolución,  hasta su muerte, ocu-
rrida  el 21 de diciembre de 1964. 
Incluso pasó la Escuela de Respon-
sables de Milicias, en Matanzas”. 

Precursor de la Teología de la Libe-
ración
Nacido en el seno de una humilde 
familia de Sagua la Grande, en la 

entonces provincia de Las Villas, 
el 6 de mayo de 1917, Guillermo 
Isaías Sardiñas Menéndez cur-
só estudios en seminarios de La 
Habana y Santiago de Cuba, y de 
Derecho Canónico en la Universi-
dad Gregoriana de Roma. En 1941 
fue ordenado presbítero en la Ca-
tedral de Cienfuegos y designado 
cura ecónomo de la iglesia parro-
quial de Corralillo, ambos en Las 
Villas. A esta siguieron otras pa-
rroquias en zonas muy pobres del 
país, hasta llegar a la de Nueva 
Gerona, en la entonces Isla de Pi-
nos, donde el inquieto sacerdote, 
muy ligado al dolor y a las necesi-
dades de su pueblo, se inició en la 
lucha clandestina como miembro 
del movimiento revolucionario li-
dereado por Fidel Castro Ruz.

Al definirlo en ocasión del ani-
versario 31 de su fallecimiento, Je-
sús Montané Oropesa lo calificó de 
“(…) hombre sencillo, noble, bon-
dadoso, cristiano y revolucionario 
(…). Único sacerdote católico que 
llegó a ser oficial del Ejército Re-
belde durante la guerra de la Sie-
rra Maestra (…)”. Y aseguró que: 

“Sin saberlo —y de saberlo 
sin que le importara una glo-
ria terrenal que nunca am-
bicionó—, nuestro sencillo 
hombre es, históricamente, 
precursor de una poderosa 
corriente social-humanista 
que en la América Latina es 
conocida hoy por sus segui-
dores como Teología de la Li-
beración”.

Se cuenta que, en los pue-
blos donde le destacaron, ju-
gaba a la pelota con los niños 
y adultos, así como dominó, 
montar a caballo, visitar a 
los campesinos, escuchar 
música, ir al cine y organi-
zar fiestas para los jóvenes.   
Ese contacto directo con los 
más pobres le permitió aqui-
latar, en su justa dimensión, 
la triste situación económica 
y social en que transcurrían 

sus vidas, afianzar  sus conviccio-
nes religiosas y comprender  que 
era necesaria revertir la situación 
para proporcionarles un sistema 
que verdaderamente los represen-
tara y defendiera.

Y no dudó en contribuir  a con-
quistárselo, a base de sacrificios, 
como se colige de las siguientes 
palabras de Montané, en la oca-
sión antes señalada:  

“No es difícil imaginar cómo 
transcurrió su vida de campaña 
en el Ejército Rebelde. Cuánto su-
frimiento en alguien de tan pocas 
condiciones físicas para una exis-
tencia precaria en tan inhóspitos 
parajes, sumado a las privaciones y 
a las permanentes marchas y con-
tramarchas a que obliga la guerra 
de guerrillas. Pero, simultánea-
mente, cuánta satisfacción espiri-
tual por el ejercicio infatigable de 
su sacerdocio en tales condiciones; 
y cuánto orgullo patriótico por su 
participación de primera línea en 
la epopeya liberadora nacional. 
Todos los que lo conocieron en-
tonces lo recuerdan con respeto y 
agradecimiento”.

En plena lucha insurreccional, en la  Sierra Maestra, el 
sacerdote Guillermo Sardiñas realizaba ceremonias religiosas.
| foto: Cortesía de la entrevistada

El padre Sardiñas, “una persona muy querida por todos los 
combatientes y el campesinado”, apunta la general de brigada 
Delsa Esther Puebla Viltre. | foto: Eddy Martin

Excepto en los oficios religiosos, el padre Sardiñas siempre vestía de verde olivo, 
aunque jamás usó armas. | foto: revista Bohemia
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| Jorge Pérez Cruz

Esa es la gran interrogante 
que queda después de cono-
cer  la penosa situación por la 
que atraviesan trabajadores 
de ese sector en aquella pro-
vincia oriental, quienes acu-
den a esta sección después de 
tocar infructuosamente… no 
instrumentos, sino muchísi-
mas puertas.

Tras estas tal parece que 
se parapetan la desidia y la 
falta de sensibilidad de quie-
nes ejercen funciones admi-
nistrativas y tienen el encargo 
estatal y social de dinamizar 
los procesos, y atender las in-
quietudes de los ciudadanos.

La misiva, portadora de 
la inconformidad y la denun-
cia, es suscrita por Leptis Va-
lentín Pérez Pérez, secretario 
general del buró sindical en la 
Empresa Comercializadora de 
la Música y los Espectáculos 
Barbarito Diez, de la provincia 
de Las Tunas, entidad víctima 
de impagos por un millón 335 
mil 389 pesos, que le imposibi-
litan cumplir las obligaciones 
contractuales con sus unidades 
artísticas.

Escribe en nombre de sus 
afiliados, quienes están can-
sados de esperar soluciones a 
sus justos reclamos, motivados 
por  la tardanza en la entrega 
del dinero convenido, por sus 
presentaciones, con las auto-
ridades del municipio de Las 
Tunas, y la falta de  empleo de 
las unidades artísticas en los 
establecimientos de gastrono-
mía, entre otras locaciones.

No es una situación re-
ciente ni aislada. Desde “hace 
alrededor de cuatro años, de 
manera consecutiva, viene 
ocurriendo la problemática”, 
expone el dirigente sindical, 
quien confirma que no han 
estado con los brazos cruza-
dos, porque “de esta situación 
tienen conocimiento el Parti-
do, el gobierno y el sindicato, 
pero nadie la resuelve”.

El ejemplo más reciente 
y la gota que colmó la copa 
fue el carnaval celebrado en 

el municipio cabecera en sep-
tiembre del 2016, y todavía 
esperan porque las autorida-
des cumplan con la obliga-
ción contractual.

Otra situación insosteni-
ble —reseña— es la disminu-
ción de escenarios para las 
presentaciones, pues las uni-
dades de gastronomía no los 
contratan, alegando que para 
pagar tendrían que utilizar 
parte de las utilidades y eso 
afectaría la estimulación de 
sus colectivos laborales.

Su carta destaca varias 
interrogantes que merecen 
respuestas y soluciones, por-
que ante todo, sin ingresos 
se está afectando el  sostén 
económico de sus familias. 
¿Cuál será el futuro de nues-
tras profesiones?, ¿morirá la 
música viva?, ¿hasta cuándo 
vamos a esperar?

En el texto no se limita 
a inquirir. Desde el conoci-
miento profesional aporta 
una posible salida a esa se-
gunda problemática: llevar a 
cabo proyectos que rescaten 
bailables, sobre todo en mu-
chas áreas de la ciudad otro-
ra escenarios tradicionales de 
tan sano divertimento.

Asimismo propone la 
realización de otras presen-
taciones culturales, fuente 
de empleo para sus afiliados 
y, a su vez, otra manera de 
contribuir al esparcimiento y 
acervo cultural en las comu-
nidades.

La joven villaclareña Yanisel de la C. Paz 
Ferrán se graduó en el 2013 de técnico de 
nivel medio superior en Química Indus-
trial y luego de cumplir los tres años de 
servicio social, con resultados satisfacto-
rios, quedó desempleada.

En su misiva relata que fue asignada 
a la Dirección Municipal de Salud (DMS)  
como  laboratorista clínico, debido al dé-
ficit  en  esa  especialidad  y, después  de 
cursar una habilitación en un politécnico 
del sector, desempeñó esta  función  en  el  
policlínico  Santa Clara.

Durante el tiempo de servicio —expli-
ca— demostró idoneidad, lo cual avalan 
las evaluaciones, el resumen emitido por 
la tutora, las cartas de la jefa de depar-
tamento, de la directora del centro, de la 
sección sindical y las de la asesora de la-
boratorios en la DMS.

Al concluir esa etapa en septiembre 
del 2016, Recursos Humanos le comunicó 
que su contrato había expirado. Alegaron 
que al no ser graduada del sector resulta-
ba imposible que continuara como técnico, 
a pesar de dominar todas las tareas y exá-
menes de forma excelente, y que carecían 
de plazas vacantes.

“Según mis pocos conocimientos de 
legislación laboral —opina la lectora—, 
pienso que la DMS actuó de forma in-
justa y en desapego a la ley. Me siento 
frustrada profesionalmente y discrimi-
nada a la vez”.

Yanisel confiesa sentirse utilizada, 
pues trabajó todo ese tiempo, aunque el 
laboratorio cubrió sus necesidades con 
graduados de la salud, incluso algunos 
firmaron contratos por tiempo indetermi-
nado sin cumplir su servicio social ni de-
mostrar aptitud.

“Creo —agrega— que debieron ter-
minar mi relación laboral en un período 
más corto si sabían que ya tenían suficien-
te personal y no estaban facultados para 
ofrecerme un contrato indefinido por ser 
de una especialidad que, consideran, no 
guarda relación con el gremio”.

Además la remitente expresa que en el 
colectivo emplearon por tiempo indetermi-
nado a un graduado de Microbiología en la 
Universidad de La Habana, sin que pasara 
el curso de habilitación. Entonces, pregun-
ta: ¿la ley se aplica a unos y a otros no?

“Agoté todos los recursos y nadie ha 
podido decirme, si existe, cuál norma 
jurídica del Ministerio de Salud Pública 
plantea que no puedo desempeñar un car-
go que domino y me gustaría seguir ejer-
ciendo, por no ser titulada en sus centros 
educacionales”, afirma.

No comprende que pertenecer al ramo, 
sin ser competente, otorgue prioridad para 
ocupar uno de sus puestos por encima de 
quien demuestre ser idóneo.

Sin duda, a Yanisel le urge conocer los 
derechos que le asisten en materia laboral. 
| Ariadna A. Pérez

Un programa informático no 
permite que los clientes de 
Ómnibus Nacionales compren 
un boleto para quedarse a mi-
tad de ruta. Al menos, así lo 
entendió la guantanamera 
Virginia Rosado Estrada.

“No se puede sacar pa-
saje por un tramo, es obliga-
torio pagar hasta el destino 
final, porque un inteligente 
software no está programado 
para dar un ticket hasta el 
lugar deseado. Si, por ejem-
plo, pretendo quedarme en 
algún punto del centro del 
país, debo abonar hasta La 
Habana”, plantea.

Añade que “las distancias 
intermedias solo las otorgan 
si compras tres días antes de 
la fecha del viaje y, claro, en 
ese momento es poco proba-
ble obtener cupo hacia dónde 
quieres”.

Según relata en su carta 
esta “disposición nacional” 
ha generado preocupacio-
nes,  a  pesar  de  que  el 
problema ha sido expues-
to a  diferentes  instancias  
sin  éxito.  Por  eso  acude 
a Trabajadores como últi-
mo  recurso   para  encon-
trar  respuestas. |  Ariadna  
A. Pérez

¿De qué viven los 
músicos en Las Tunas?

Inteligencia artificial

Al lector Eric Rivera no le 
amilanan las faltas de aco-
metidas, ante sus reitera-
das quejas por el deterioro 
de la carretera de Vuelta 
Larga, que da acceso a la 
central termoeléctrica Li-
dio Ramón Pérez, de Fel-
ton, en Holguín.

Hace más de dos años 
esta publicación se hizo 
eco de sus preocupaciones, 
que en aquel momento ti-
tulamos El viaje más largo, 

y lamentablemente no nos 
equivocamos.

Un gran número de ba-
ches “decora” esa vía que 
“en los períodos lluviosos 
se torna inaccesible para 
el transporte de personal”, 
plantea Eric, quien añade 
que también dificulta la 
llegada de los suministros 
a la bodega.

Detalla que ningún 
ómnibus puede entrar y, 
por lo tanto, los pasajeros 

tienen que trasbordar y 
“montarse en camiones sin 
techo aunque llueva, true-
ne o relampaguee, y nadie 
se hace responsable de re-
solver este problema”.

Antes profesor de Histo-
ria y Filosofía y hoy cuenta-
propista, refleja en su carta 
la decisión de seguir denun-
ciando lo mal hecho, porque 
nada humano le es ajeno, 
parafraseando al filósofo 
romano Terencio. | VBM

Ser o no ser idóneo

Sin vuelta  atrás
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Debido a las lluvias es recurrente que en varias zonas de la capital cubana ocurran inundaciones, no 
pocas debido a tupiciones en los sistemas de desagüe por actitudes negligentes como la que observamos 
en los alrededores del mercado de 17 y K, en el Vedado. Camiones que transportaban coles vertieron hojas 
de ese vegetal y muchas terminaron en los tragantes de la esquina de 17 y L. ¿Quién responde por los 
desechos de productos que se descargan en el mercado? | texto y fotos: Jorge Rivas
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| Lianet Suárez Sánchez

ANTERIORMENTE no sabíamos del 
asunto, nos enteramos cuando avisa-
ron que el niño estaba en el cuerpo de 
guardia del policlínico en un estado de 

inconsciencia y nos dijeron que los análisis ha-
bían evidenciado el consumo de drogas, narra un 
padre que aún lamenta la falta de atención y pre-
vención de él y la esposa hacia su hijo de 14 años.

“La conducta en casa era normal. La ali-
mentación, horarios de vida, el sueño y estado 
físico estaban como siempre. Pero ahora nos 
damos cuenta de que presentaba otros sínto-
mas que daban muestras claras de lo que hacía 
fuera del hogar”.

Si bien el final de la historia no es del todo 
feliz, al menos no tuvo un desenlace doloroso: 
“Fue trasladado a un centro de rehabilitación 
por 15 días donde nos orientaron y trataron 
muy bien. Han transcurrido poco más de dos 
meses y desde entonces la atención ha sido per-
manente a través de una pediatra, un psiquia-
tra infantil y el psicopedagogo.

“Poco a poco vuelve a ser un muchacho 
normal, pero ha quedado una secuela en la fa-
milia. Lo mejor es evitar”, concluye entre satis-
fecho y pesaroso.

La vigilancia precisa
El doctor Eloy Ramón Gómez, especialista en 
Psiquiatría Infantil del policlínico bayamés Ji-
mmy Hirzel, asegura que en estas edades tem-
pranas se busca experimentar y no siempre tie-
nen en casa una orientación. Por eso considera 
imprescindible que los padres conversen sobre 
el tema y, además, se mantengan vigilantes.

“Ellos pueden saber si hay consumo por los 
cambios de comportamiento, la forma de vestir, 
de hablar. En cuanto a la parte física los ojos 
permanecen enrojecidos, aparecen trastornos 
en la alimentación, el sueño y se vuelven agre-
sivos o descontrolados.

“Estas señales de alerta aumentan o dis-
minuyen en correspondencia con la cantidad y 

frecuencia de consumo. Tampoco se manifies-
tan todos, ni de la misma manera, en cada uno 
de los adolescentes.

“Las consecuencias para la salud pueden 
desaparecer cuando se elimina el consumo. 
Son reversibles. Pero lo mejor es no empezar, 
pues en ese camino se van perdiendo muchas 
cosas importantes”.

Por su parte la licenciada en Psicología 
Yelena Arcaya Arzuaga, jefa del Programa de 
Salud Mental y Adicciones, en Granma, agrega 
que otras actitudes son el rechazo a la escuela y 
el cambio del grupo de amigos.

“Según nuestra experiencia, buscan perso-
nas de mayor edad que les propicien la sustancia, 
quienes al principio la regalan y luego, cuando ya 
crean adicción, se la venden. De ahí deriva otra 
conducta que puede volverse enfermiza, y es el 
hurto de dinero en casa y objetos de valor para 
tener poder adquisitivo”, revela la especialista.

“Debe tenerse en cuenta que aquellos jóvenes 
con un mejor nivel de vida son los que mayormente 
están consumiendo y los padres no están al tanto 
de ellos, porque, por lo general, están al cuidado 
de los abuelos o cualquier otro familiar”.

Sinrazones
Autoridades del Ministerio de Salud Pública 
afirman que entre las principales razones por 
las que comienzan el acercamiento a las drogas 
está la curiosidad, la más frecuente que alegan; 
presión de los iguales o contemporáneos, cuan-
do no se sienten aceptados en determinados 
grupos sociales; necesidad de imitar a otros, 
para conseguir un estilo de ser y actuar, así 
como la falta de información acerca de los da-
ños que causa desde lo físico, psíquico y social.

“Debemos agregar que el alcohol es también 
una puerta de entrada a ese mundo, y la familia 
debe tenerlo presente porque es a veces en los 
hogares donde se lo dan a probar a los niños, sin 
medir consecuencias”, apunta Arcaya Arzuaga.

Advertir ante las amenazas
La adicción a las drogas es una enfermedad 
primaria, lo cual quiere decir que aparece en 

primer lugar, pues es el final de un proceso. 
Asimismo es progresiva porque las secuelas 
van empeorando cada vez más mientras la per-
sona no acepte que está enferma y busque aten-
ción clínica.

Por último se fundamenta que es mortal 
dados los riesgos de perder la vida por so-
bredosis. De igual modo lo es debido a otros 
incidentes que se pueden manifestar bajo su 
efecto como accidentes de tránsito, peleas ca-
llejeras, no ingestión de alimentos y líquidos 
vitales, suicidio o deterioro progresivo de las 
funciones vitales del organismo hasta que este 
deja de funcionar.

La psicóloga insiste en el rol de la fami-
lia para prevenir lo peor, pues la adolescencia, 
por las razones conocidas, es una etapa muy 
delicada desde el punto de vista corporal y 
psicológico. “En estas edades el organismo no 
asimila la misma dosis que un adulto formado, 
por lo que las consecuencias pueden ser infor-
tunadas.

“Los daños alcanzan las áreas de las re-
laciones personales, la salud física y psíquica, 
además de la legalidad, ya que cualquier con-
tacto con estupefacientes, sustancias psico-
trópicas y otras de efectos similares tipifican 
como delitos en la Ley No. 62 del Código Pe-
nal”, precisa.

En nuestro país existe una labor mancomu-
nada en cuanto a la prevención y detección de 
las adicciones en las que participan trabajado-
res de Educación, Salud Pública, la Federación 
de Mujeres Cubanas y el MININT. Estrategias 
bien definidas y de evaluada eficacia velan por 
evitar este flagelo social en edades tempranas 
por los riesgos que conlleva.

Atentos a las señales de alerta

La licenciada en Psicología insiste en el rol de la familia 
para prevenir las adicciones en los adolescentes y jóvenes.
| foto: De la autora

La drogadicción es considerada una enfermedad cuando el individuo que consume estupefacientes ha involucrado ya su organismo 
y deja de ser una situación psíquica, necesita un tratamiento para salir de ella y no puede ser controlada por la persona

Suele propiciar la aparición de múltiples 
síntomas como trastornos del apetito, 
úlcera, insomnio, fatiga, además de las 
enfermedades provocadas por cada sus-
tancia en particular.

• En el cerebelo: dañan los nervios 
que controlan los movimientos motores, 
lo que provoca pérdida de coordinación 
general, temblores y agitación incontro-
lable.

• En el corazón: puede producir síndro-
me de muerte súbita.

• En la médula ósea: causan leuce-
mia.

• En la sangre: bloquean la capaci-
dad de transportar el oxígeno.

• En el sistema respiratorio: pue-
de producir asfixia y se presentan gra-
ves irritaciones en las mucosas nasales y 
tracto respiratorio.

Daños a la 
salud física

La mayoría lo mira como un vegetal insípido, pero 
el chayote tiene múltiples propiedades que ayu-
dan a las células, órganos, músculos y tejidos con 
micronutrientes esenciales, minerales, enzimas y 
vitaminas. Es muy eficaz para bajar de peso.

El chayote es rico en fibras, lo que favorece 
el tránsito intestinal y a reducir el colesterol. 
Estabiliza el azúcar en la sangre. Está repleto 

de hierro, así como de vitamina B2, que aumen-
ta la producción de glóbulos rojos.

Su alto contenido de agua y potasio lo 
convierten en excelente diurético, mejora la 
salud cardíaca y el funcionamiento de las 
tiroides.

Le aconsejamos que compre los frutos 
más pequeños que tienen un sabor más 
agradable; se consumen hervidos, hornea-
dos o asados. Sus hojas también contienen 
propiedades diuréticas y antinflamatorias, 
por lo que se pueden hervir y servir como in-
fusión. | Ana Margarita González

Gotas del saber
| Tomada de Cuidados 

de la salud.com

| Drogadicción

| foto: Tomada de www.clanmely.weebly.com
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| Francisco Rodríguez Cruz

Nuevas regulaciones que abarcan entre otros 
temas la creación de reservas y distribución de 
las utilidades de las empresas entraron en vigor 
mediante la Resolución No. 138 del Ministerio de 
Finanzas y Precios (MFP), según explicaron di-
rectivos de ese organismo.

José Carlos del Toro Ríos, subdirector general 
de Política Fiscal, abundó sobre las particulari-
dades más notables que establece el nuevo proce-
dimiento para el sistema de relaciones financieras 
entre el Estado y las empresas estatales, las socie-
dades mercantiles de capital 100 % cubano y las or-
ganizaciones superiores de dirección empresarial.

La Resolución No. 138 expresa la decisión del 
Gobierno de contribuir al fortalecimiento de la 
empresa estatal socialista mediante el proceso de 
reinversión de sus utilidades en aras de su propio 
desarrollo, puntualizó el especialista.

La nueva norma unifica en un solo cuerpo ju-
rídico las relaciones de las empresas estatales y 
sociedades mercantiles de capital 100 % cubano 
con el Estado, y el procedimiento para la distri-
bución de las utilidades, para una mayor integra-
ción y facilitación de los procesos.

Múltiples cambios
Las mayores transformaciones en relación con la le-
gislación precedente, acotó del Toro Ríos, están en 
el perfeccionamiento de la política para la distribu-
ción de las utilidades a los trabajadores.

Al respecto sobresalen múltiples cambios. En 
relación con los requisitos para tener derecho al 
pago por la distribución de utilidades, la 138 es-
tablece en primer lugar el cumplimiento de los 
indicadores directivos aprobados para el año.

Para medir ese cumplimiento las empresas y 
los Osde tendrán en cuenta los mismos indicado-
res que emplean para la formación del salario de 
acuerdo con los sistemas de pago por resultados 
que establece la Resolución No. 6 del Ministerio 
de Trabajo y Seguridad Social.

Al ratificar como otro requisito la condición de 
no tener auditorías financieras o fiscales donde el 
sistema de control interno haya sido evaluado de 
Deficiente o Malo en el período que se distribuye, 
introduce la posibilidad de constituir esa reserva en 
caso de auditorías de otro tipo (temáticas, especia-
les, forenses, de información) que resulten con esa 
calificación, en cuyo caso solo resultarán afectados 
los trabajadores que aparecen en el acta de respon-
sabilidad administrativa.

Especifica además como otra condición para 
distribuir utilidades el hecho de no tener adeudos 
vencidos con el fisco al cierre del período que se 
analiza.

Añadió el funcionario que al ratificar el de-
recho a la distribución de utilidades de los tra-
bajadores que laboraron al menos seis meses en 
el año que se evalúa, introduce varias excepcio-
nes que en la práctica algunas empresas norma-
ban en sus reglamentos internos, y que ahora la 
Resolución generaliza para conseguir una ma-
yor uniformidad en el tratamiento a los traba-
jadores.

Entre ellas sobresalen que en el caso de quie-
nes laboran en actividades cíclicas, la norma fija 
que para recibir ingresos por ese concepto el tiem-
po mínimo de trabajo será del 50 % del tiempo 
estipulado en el contrato de trabajo. Igualmente 
incluye como una protección adicional a las per-
sonas que disfrutan de licencia de maternidad.

En las condicionantes individuales para que el 
trabajador tenga derecho a recibir parte de las uti-
lidades, la Resolución añade a las que ya exis-
tían (resultados satisfactorios en la evaluación 
del desempeño, correcta actitud en el cuidado de 
la propiedad estatal y la disciplina tecnológica y no 
haber sido sancionados por indisciplinas en el año) 
la de no estar implicado en un hecho delictivo o de 
corrupción que se encuentre en investigación.

En este último caso precisa que ese trabajador 
tendrá derecho al cobro de la distribución de uti-
lidades si concluida la investigación se demuestra 
que no tiene responsabilidad. De resultar implicado 
el monto de la reserva creada para ese trabajador se 
destina a otras reservas voluntarias y no se redistri-
buye entre el resto del colectivo.

Como nuevo elemento establece también que 
en el caso de los trabajadores con derecho al cobro 
de la distribución de utilidades que al momento de 
hacerse efectivo este pago hayan fallecido, ese dere-
cho lo podrán ejercer los familiares con derecho a 
pensión de la Seguridad Social o en su defecto, los 
herederos que acrediten tal condición.

Explicó el funcionario que como otro benefi-
cio para los colectivos, este cuerpo legal faculta a 
la autoridad que aprueba la distribución de uti-
lidades para autorizar, de manera excepcional, 
la creación de la reserva voluntaria destinada a 
la distribución de utilidades a los trabajadores, 
ante incumplimiento de los indicadores directi-
vos, siempre y cuando se demuestre que no fue 
una responsabilidad de la entidad empresarial.

Por ejemplo, añade el subdirector general de 
Política Fiscal, si una empresa incumple su plan de 
ventas, pero puede demostrar que no recibió las ma-
terias primas necesarias para ello, podría distribuir 
utilidades, pero en caso de aprobarse esa excepcio-
nalidad, solo es posible entregar un monto de hasta 
un mes de salario promedio de los trabajadores.

Al respecto, la 138 mantiene que la cuantía 
máxima a otorgar a cada trabajador por la dis-
tribución de utilidades puede ser el equivalente 
de hasta tres salarios medios mensuales.

El requisito de la auditoría no estará nunca 
sujeto a ese análisis de la excepcionalidad, indi-
có Del Toro Ríos.

La nueva legislación también faculta a la au-
toridad que aprueba el proceso de distribución 
de utilidades para que evalúe y decida sobre el 
impacto de los gastos planificados no ejecutados 
que no estén vinculados directamente a la efi-
ciencia empresarial, y su inclusión o no en la dis-
tribución a los trabajadores.

Y como otro elemento sustancial, define 
que el pago a los trabajadores por la distribu-
ción de utilidades, aun cuando no es conside-
rado gasto de salario, constituye fuente para 
el cálculo de las prestaciones de la Seguridad 
Social, y por tanto, forma base de cálculo para 

el pago de la Contribución Especial a la Segu-
ridad Social.

Otras modificaciones o adiciones
La Resolución No. 138 establece que la distribución 
de utilidades y creación de reservas voluntarias en 
las empresas estatales, sociedades mercantiles y or-
ganizaciones superiores de dirección empresarial 
se aprueban por las Juntas de Gobierno, y cuando 
no estén creadas, por los vicepresidentes, ministros 
o presidentes de los consejos de la Administración 
Provincial o Municipal de Isla de la Juventud.

Esto reafirma la responsabilidad gubernamen-
tal con este proceso, donde el Estado funge como 
dueño en representación y defensa de los intereses 
del pueblo, valoró el funcionario del MFP.

Otra especificidad es que añade la amortiza-
ción de deudas como uno de los 11 destinos que 
puede fundamentar una empresa para la crea-
ción de reservas voluntarias a partir de la utili-
dad retenida al cierre del ejercicio económico.

Establece además que la prioridad en la uti-
lización y cuantía de las reservas voluntarias se 
propone por la entidad, según su propuesta de 
plan económico-financiero, sus objetivos estra-
tégicos y las obligaciones que tenga contraídas 
mediante contratos.

Otro elemento importante es que la norma 
detalla o conceptualiza el alcance y fines para 
los cuales es posible crear reservas voluntarias 
de la empresa.

En tal sentido, esta legislación estimula desde 
el Estado y Gobierno la utilización de las reser-
vas voluntarias para reinvertir en el desarrollo 
de la empresa estatal y facilitar los procesos de 
saneamiento financiero, abundó el experto.

También la 138 define que la empresa estatal o 
sociedad mercantil no podrá utilizar el monto total 
de la utilidad a distribuir en la reserva voluntaria 
para el pago a los trabajadores, y que la cuantía con 
ese fin dependerá de evaluar las particularidades 
financieras de cada empresa.

Por otra parte, introduce como un nuevo be-
neficio para las empresas estatales y las socieda-
des mercantiles autorizadas a crear las reservas 
voluntarias a partir de las utilidades después 
del Impuesto, la posibilidad de que no aporten 
al Presupuesto las acumulaciones de reservas no 
utilizadas una vez concluido el ejercicio econó-
mico para el que fueron previstas.

Perfeccionan distribución 
de utilidades a los trabajadores

| foto: César A. Rodríguez
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| María de las Nieves Galá

TODAVÍA Salvador Ávalos Ar-
menteros tiene esa sensación 
de felicidad y orgullo que, se-

gún afirma, le durará por mucho 
tiempo, sobre todo, por el hecho 
de que fue el General de Ejército 
Raúl Castro Ruz quien le impuso la 
medalla que lo enaltece como Hé-
roe del Trabajo de la República de 
Cuba.  

Estaba nervioso. “Sentí que mi 
cuerpo temblaba, soy un guajiro en 
medio de tanta civilización”, con-
fesó; sin embargo, cuando Raúl, de 
manera sencilla, inquirió: “¿Cama-
güeyano, de qué parte de la provin-
cia eres?”; y él le respondió que cria-
do en Florida, el dirigente cubano 
le comentó que ahí durante varios 
años había vivido una de sus tías. 

Entonces lo sintió afable, sin 
distancias, y eso lo calmó. Quizás 
para Salvador, hombre de campo, no 
acostumbrado a los homenajes, este 
haya sido uno de los momentos más 
especiales de su vida, aunque en su 
expediente abundan medallas, re-
conocimientos y diplomas. 

“Esa deferencia que tuvo con-
migo no se me va a olvidar nunca, 
solo cuando la naturaleza venga y 
me diga: Ávalos, hace falta un pai-
lero, y yo le pregunte: ¿Nos vamos 
para arriba, o nos vamos para aba-
jo?”, alegó de manera jocosa.

Ser grande desde niño 
Era todavía un muchacho cuan-
do se enfrentó al rigor del trabajo, 
para poder ayudar a la familia. Re-
cuerda que junto a un amigo, algo 
mayor que él, vendían mamoncillos. 
“Comprábamos la cosecha y era él 
quien se subía a las matas, que eran 
bien altas. Yo iba recogiéndolos  y 
echándolos en un saco para des-
pués salir a la calle a ganar unos 
centavitos”. 

En 1957, a los 14 años, se con-
virtió en obrero habitual, sin tener  
edad para laborar. “Ese amigo mío 
me llevó a la Tomatera. Estábamos 
haciendo la cola y el jefe lo vio y le 
dijo: ‘Papo, qué haces aquí, tú eres 
directo’. Y le contestó: ‘El proble-
ma es que vine con mi sobrino’. 

“El hombre me miró —recordó 
Salvador— de los pies a la cabe-
za e inquirió a Papo: ‘¿No me estás 
mintiendo?’. Y ahí tuve  mi primer 
empleo. Trabajábamos ocho horas y 
ganaba  25 centavos la hora”.

Estaba lejos de imaginar que su 
vida se vincularía de por siempre 
al sector ferroviario. “Fue después 
del triunfo de la Revolución, que 
empecé en el taller de locomoto-
ras de vapor como ayudante, donde 
comencé a descubrir los secretos 
como pailero. Si hoy tengo el honor 
de hablar con usted y darle esta en-
trevista se lo debo netamente a la 
Revolución; comencé en esos traji-
nes en 1969. Ahí me tocó ir a dis-
tintos centrales, en los que amplié 
mis conocimientos. 

“A inicios de febrero de 1977, 
después de llegar las locomotoras 
diésel-hidráulicas procedentes de 
la antigua  Unión Soviética,  fui a 
trabajar a otro taller. Esos equipos 
son muy distintos de los anteriores 
y cuando sufrían un accidente, se 
desfiguraban.

“Precisamente, hubo un tren 
que se descarriló y las dos vigas 
centrales de la locomotora se de-
formaron. Hablaron conmigo y 
me preguntaron: ‘¿Tú crees que 
tenga salvación?’ y le contesté: Yo 
la salvo.

“Pero tenían dudas y vinieron 
compañeros de más experiencia 
en los ferrocarriles. Ellos no coin-
cidían en que se podría recuperar. 
Entonces, mi director me retó: ‘Áva-
los, ¿qué tú dices?’ Pero había dado 
mi palabra y no me podía echar para 
atrás. Así que le respondí: ¡Yo la voy 
a salvar! No conformes, indagaron 
con el compañero de la sección téc-
nica, quien les aseguró: ‘Si Ávalos  
dice que él la salva, así será’”.

No es hombre que se detenga 
ante obstáculos. De eso pueden dar 
fe sus compañeros del taller 60 Ani-
versario, en el municipio de Flori-
da. “Teníamos  como consigna que 
no podíamos dar de baja a ninguna 
locomotora”, comentó. Y así fue, lo-
gró lo prometido, reparó el equipo, 
y con tanta calidad que este pudo 
trasladar más coches que los que 
anteriormente conseguía. 

El arte de un oficio
A este pailero, Vanguardia Nacio-
nal de la Asociación de Innova-
dores y Racionalizadores de Cuba 
(Anir) por 10 años consecutivos, 
no hay problema que se resista. 
Según cuenta, una de las prime-
ras tareas realizadas en el taller 
fue con unas tolvas que venían de 
Japón. “Una de ellas se deformó, 
parece que por mala manipulación 
en el puerto. Me fijé en una  que 
estaba en correcto estado. Em-
pecé a hacer un garabato porque 
soy mal dibujante, en realidad lo 
que veo se me graba en la mente 
y de ahí cojo la herramienta y la 
empiezo a reparar. Cuando estuvo 
lista, le expresé al director, dígale 
al compañero que la trajo que ven-
ga a ver cómo quedó. El hombre se 
sorprendió porque estaba igualita 
a las demás, y me preguntó: ‘¿Qué 
arte usaste?’, y le dije: El arte que 
me gusta, mi oficio”.

Vanguardia Nacional por va-
rios años consecutivos, en aquel 
tiempo  en el Sindicato Nacional 
de Trabajadores Azucareros, el 
hoy afiliado del Sindicato Nacio-
nal de Trabajadores de Transporte 
y Puertos tiene entre sus condeco-
raciones la Orden Lázaro Peña de 
Primer, Segundo y Tercer Grados 
que otorga el Consejo de Estado. 
Se sorprende porque no ha traba-
jado para glorias, sino para servir 
a la Revolución —sin esperar nada 
a cambio—; a su familia y a su úni-
co hijo.

Aún con la emoción de haber 
estado en la tribuna presencian-
do el grandioso desfile por el Pri-
mero de Mayo, Salvador honró al 
colectivo de Trabajadores con su 
visita. Sencillo, como son los hom-
bres grandes de nuestros campos, 
recordó que es la segunda vez que 
participa en un desfile de este tipo 
en la capital. “La primera fue en 
1985 y aquello resultó tremendo. 
El de ahora fue muy impresionan-
te, sobre todo, ver a tantos jóve-
nes. No había un solo hueco en su 
destacamento, era compacto. Digo 
que el futuro de la patria está ase-
gurado.

“Nos toca, en nuestros centros 
de trabajo, ayudar a la juventud, 
enseñarlos. Soy pailero porque 
alguien me ayudó, y la mejor ma-
nera de retribuir esa enseñanza es 
apoyando a los jóvenes. Si alguno 
quiere ser pailero, aquí estoy yo 
para instruirlo”, aseguró.

Ávalos, el salvador de locomotoras
El reto de reparar equipos ferroviarios ha sido un incentivo en la labor del 
Héroe del Trabajo de la República de Cuba Salvador Ávalos Armenteros

Si algún joven quiere ser pailero, aquí estoy para enseñarlo, expresó el Héroe del Trabajo de la 
República de Cuba, Salvador Ávalos Armenteros. | foto: César A. Rodríguez

Con 74 años Salvador Ávalos continúa aportando. | foto: Tomada de edición web Radio Florida

A sus 74 años de edad, ya ju-
bilado, Salvador Ávalos Ar-
menteros  sigue vinculado a 
su querido taller, del cual fue 
fundador en 1977 y en el que 
han transcurrido los principa-
les momentos de su vida. 

Entre sus múltiples reco-
nocimientos se encuentran las 
Medallas Jesús Menéndez y 40 
Aniversario de las FAR; la 
Distinción 28 de Septiembre 
y Destacado en la Producción  
y la Defensa, así como los Se-
llos Conmemorativos 50 Ani-
versario de la CTC y 85 Ani-
versario del natalicio de Jesús 
Menéndez.

Múltiples 
reconocimientos
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| Ramón Barreras Ferrán
  y José Luis  Martínez Alejo

Manuel firmó la nómina y la 
cajera contó el dinero: mil 
123 pesos con 75 centavos. 
Ella lo colocó en el sobre y 
lo puso en las manos del tra-
bajador. A ciencia cierta, él 
no sabía a qué respondía esa 
cantidad de dinero. Llevó a 
su bolsillo salario sin res-
paldo productivo.

Si bien es cierto que el 
sueldo, por notable que pa-
rezca en algunos casos (sobre 
todo en el sistema empresa-
rial en el que el salario me-
dio ha aumentado un 50 %), 
no cubre todas las necesida-
des de las familias cubanas 
y, por tanto, constituye la 
principal preocupación y 
es motivo de los fundamen-
tales planteamientos, en-
tregarlo sin que exista un 
resultado real en la pro-
ducción y los servicios es 
inadecuado e incorrecto y 
lastra la economía del país. 
En términos reales, tiene 
que estar argumentado por 
la creación de riquezas, o 
sea, sobre la base del incre-
mento de la actividad pro-
ductiva o de servicios y la 
eficiencia. No se debe, bajo 
ningún concepto, dar dine-
ro inmerecido. Eso es una 
aberración. 

En un encuentro sindi-
cal reciente trascendió que 
a pesar de mantenerse la 
tendencia a la disminución, 
el pasado año 91 entidades 
emitieron salarios sin res-
paldo real y ocasionaron 
pérdidas a la economía por 
29 millones 266 mil 300 pe-
sos.

Según datos facilitados 
por la esfera económica de 
la dirección nacional de la 
CTC, los organismos con 
mayor cantidad de enti-
dades que incurren en esa 
incongruencia son el Mi-
nisterio de la Agricultura  
con 32 y la Unión Eléctrica 
con 23. De las de subordi-
nación local son las provin-
cias de Matanzas, con 6 y 
Villa Clara con 5, las cuales 
registran las cifras más no-
tables.

Específicamente, del 
Grupo Empresarial de 
la Industria Alimentaria 
(Geia), para citar otro caso, 
12 empresas presentaron 
esa deficiencia el año pasa-
do. Héctor Muñoz Márquez, 
director de capital huma-
no de ese Grupo, explicó a 
Trabajadores que las prin-
cipales causas propiciado-
ras del deterioro del indica-
dor límite gasto de salario 
por peso de valor agregado 
bruto fueron los incumpli-
mientos productivos, la so-
breejecución de los gastos 
planificados y los proble-
mas contables a causa de 

errores en la planificación. 
“En cada una de las empre-
sas están bien determina-
das”, precisó.

En el Geia no se queda-
ron con los “brazos cruza-
dos” y cada mes realizan un 
control del comportamiento 
de los indicadores de em-
pleo y salario por cada enti-
dad que deteriora los indi-
cadores límites y directivos, 
con el fin de determinar los 
orígenes, y se presentan a 
la junta económica para su 
análisis individual las em-
presas que realizaron pagos 
sin respaldo productivo e 
incumplieron lo estableci-
do en la Resolución No. 6 
del Ministerio de Trabajo 
y Seguridad Social sobre 
las penalizaciones a par-
tir de los deterioros de los 
indicadores. Además, han 
establecido un conjunto de 
decisiones para garantizar 
la materialización de lo re-
gulado en cuanto a los sis-
temas de pago. 

Indudablemente, la 
aprobación e implementa-
ción desde el mes de abril 
del pasado año de esa Re-
solución ha propiciado una 
disminución de las eroga-
ciones salariales sin el res-
paldo debido, pero ella, por 
sí sola no erradica ni erra-
dicará ese problema. En su 
correcta aplicación está la 
esencia.

Planificación, exigencia…
En Cienfuegos, por ejem-
plo, al cierre del año 2016 
seis entidades de diferen-
tes sectores presentaron 
ese problema, al pagarles a 
174 trabajadores un millón 
40 mil pesos en total. Al fi-
nalizar el primer trimestre 
del actual año la cifra de 
empresas se repite. El mon-
to total de la afectación a 
la economía en esos tres 
meses ascendió a 609 mil 
700 pesos.

De acuerdo con espe-
cialistas, entre las causas 
fundamentales que propi-

ciaron esos sueldos inde-
bidos figuraron la falta de 
correspondencia entre lo 
que se paga por resultados 
y el grado de cumplimiento 
de los indicadores directi-
vos del plan, en franca vio-
lación de lo que está dis-
puesto en el Resuelvo VII 
de la Resolución No. 6.

También influyó el in-
cumplimiento de las ventas 
y la producción de bienes 
y servicios y del indicador 
límite mínimo de utilidad 
neta. 

En opinión de Luciano 
Fernández Marrero, miem-
bro del secretariado pro-
vincial de la CTC en Cien-
fuegos, entre los factores de 
influencia están además, la 
falta de preparación de los 
directivos y dirigentes sin-
dicales en materia de pla-
nificación, organización y 
normación del trabajo, y 
la poca exigencia para de-
mandar a los que no cum-
plen con lo acordado en la 
contratación de la materia 
prima, así como la tenden-
cia a seguir poniendo en 
los reglamentos el salario 
escala como única opción.

En otra provincia, Cie-
go de Ávila, 13 entidades 
realizaron en el 2016 pa-
gos que no estuvieron en 
correspondencia con los 
niveles de producción y de 
prestación de servicios. Tal 
deficiencia afectó la eco-
nomía de ese territorio en 
más de 3 millones 700 mil 
pesos.

Una de las que no han 
podido explotar todas sus 
potencialidades es la Inte-
gral Agropecuaria, la cual 
agrupa ahora, entre otras 
unidades empresariales de 
base (UEB), a las que fue-
ron empresas agropecua-
rias: Bolivia, Orlando Gon-
zález y El Mambí, deudoras 
durante años por pérdidas 
económicas millonarias.

Su surgimiento respon-
dió a la necesidad de lograr 
mayor objetividad en la 

distribución del ingreso, lo 
cual exigió adoptar diver-
sas medidas en momentos 
de tensiones de la economía 
nacional. Como consecuen-
cia de ello, hubo que reali-
zar cambios en la estructu-
ra y el funcionamiento del 
sector de la agricultura no 
cañera.

Esos antecedentes in-
ciden aún en la gestión de 
la incipiente empresa inte-
gral, donde la sequía im-
pidió obtener mayores vo-
lúmenes de producción. El 
deterioro de indicadores 
básicos imposibilitó bene-
ficiar al personal vincula-
do a los sistemas de pago 
por los resultados finales 
del trabajo. 

Una evidencia corro-
bora el quid del asunto: la 
agrícola El Mambí fue la 
que más dinero desembol-
só sin respaldo productivo 
en el territorio avileño du-
rante el 2016, con un mon-
to superior a 1 millón 400 
mil pesos, de acuerdo con 
un informe de la Dirección 
Provincial de Economía y 
Planificación.

Mauro Velázquez Sán-
chez, director de Recursos 
Humanos de esa entidad, 
reconoció que su creación 
con ocho UEB, varias de 
ellas ineficientes, incidió 
en el comportamiento. “No 
pagamos por resultados, 
pues estuvo al ‘pegado’, con 
el 99,6 %, el gasto de sala-
rio por peso de valor agre-
gado bruto”.

Además del apretado 
margen de ese indicador 
límite, no satisficieron la 
productividad (98,6 %) y el 
salario medio (692.46 pesos 
de 722.00 planificados), a 
pesar de que Ciego de Ávila 

exhibe hoy el mejor resul-
tado del país en este último 
indicador. 

En nuestra considera-
ción, dos cuestiones prin-
cipales obstaculizan el 
empeño porque cuadre la 
producción con el bille-
te. Por un lado, el déficit o 
inestabilidad en los puestos 
de trabajo de especialistas 
en salario, contabilidad y 
economía, y por otro, que 
la mayoría de las empresas 
responden a indicaciones 
de sus organismos nacio-
nales, y el territorio donde 
están enclavadas no cuenta 
con facultades sobre ellas, 
por lo que los intereses lo-
cales son obviados en mu-
chas ocasiones.  

En los Lineamientos de 
la Política Económica y So-
cial del Partido y la Revo-
lución lo relacionado con el 
empleo y los salarios está 
definido con claridad me-
ridiana: Continuar avan-
zando en la implantación 
del principio de que los 
ingresos de los trabajado-
res y sus jefes en el sistema 
de entidades de carácter 
empresarial estén en co-
rrespondencia con los re-
sultados que se obtengan, 
rescatar el papel del traba-
jo y los ingresos que por él 
se obtienen como vía prin-
cipal para generar produc-
tos y servicios de calidad e 
incremento de la produc-
ción y la productividad, y 
lograr la satisfacción de las 
necesidades fundamenta-
les de los trabajadores y su 
familia.

Ese es el camino; no 
debe haber otro. El dinero 
erogado por concepto de 
salario tiene que cuadrar 
la caja.

Billetes que no cuadran la caja

“Al César lo que es del César”. Si hay respaldo en la producción y los servicios, 
el salario, por alto que sea, se justifica. | foto: Modesto Gutiérrez Cabo, ACN

La papa y los frijoles pueden, pero no deben ser los únicos “defensores” de la 
producción y el salario en la Empresa Integral Agropecuaria de Ciego de Ávila. 
| foto: Osvaldo Gutiérrez Gómez, ACN 
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CON UN fuerte liderazgo 
en la producción de frutas, 
cítricos, viandas, hortali-
zas, granos, productos in-

dustrializados y carbón vegetal*, la 
Empresa Agroindustrial Ceballos 
aumenta su presencia en los merca-
dos nacionales (incluidos los polos 
turísticos) e internacional.  

Para ello se apoya en 38 unidades 
productoras y se extiende a  otros mu-
nicipios de la provincia de Ciego de 
Ávila, como Ciro Redondo, Morón y 
Baraguá, donde recientemente se han 
sembrado mil hectáreas de mango. 

Según el ingeniero agrónomo Wil-
ver Bringas Fernández, director de la 
entidad, una de sus fortalezas son las 
11 mil 850 hectáreas de tierra —muy 
fértiles, por cierto— de las cuales el 
mayor por ciento se dedica al cultivo 
permanente de frutales; en tanto un 
área más pequeña se destina a la ga-
nadería, fundamentalmente atendida 
por el sector cooperativo y campesino. 

La empresa —identificada como 
DCballos— cuenta con un progra-
ma de desarrollo que integra de for-
ma armónica la producción agrícola 
con la gran industria, incorpora las 
fuentes renovables de energía y ga-
rantiza la sostenibilidad del proyec-
to, lo cual favorece la comercializa-
ción exitosa de los productos tanto 
frescos como industrializados. 

“La calidad es una labor diaria 
y partimos de la premisa de hacer 
las cosas bien desde la primera vez”, 
subrayó Wilver, quien junto a Marit-
za Izquierdo Arencibia, secretaria 
general del buró sindical, dirigen e 
impulsan al colectivo para cumplir 
con éxito las tareas.   

Carismática, entusiasta, fiel repre-
sentante de los trabajadores, Maritza 
explicó que el transporte obrero y la 
vivienda son de las quejas más recu-
rrentes. No obstante, dijo que en los úl-
timos 10 años la empresa ha construi-
do más de 700 con personal propio. 

Manifestó que el ausentismo no 
constituye un problema y que hace 
algún tiempo se ha hecho un esfuer-
zo por declarar a los comedores mo-
delo, donde generalmente se cocina 
bien y hay variedad de platos.

En relación con la guardia obrera 
señaló que no existe un listado (salvo 
para los dirigentes administrativos). 
“La gente sabe cómo tiene que organi-
zarla, puedo decir que es espontánea, 
los trabajadores están conscientes de la 
necesidad de cuidar las producciones, 
porque de ahí dependen los salarios”. 

La piña tiene su corona, la guayaba 
es salvavidas
En el cultivo de la guayaba se han apli-
cado adelantos de la ciencia y la técni-
ca, por lo que se ha convertido en el mo-
tor impulsor de la minindustria. “Si la 
piña tiene una corona, a la guayaba po-
demos ponerle un salvavidas, pues con 
la extinción del cítrico a causa de una 
enfermedad, esta fruta ha contribuido 
a no tener pérdidas”, enfatizó Wilver.

Actualmente cuentan con mil 
223 hectáreas de guayaba (está pre-
visto llegar a las 2 mil) y solo este 
producto fresco y sus derivados 
aportan a la empresa más de 64 mi-
llones de pesos en monedad nacional 

y alrededor de 2 millones de pesos 
en divisas. En cuanto al mango, el 
pasado año resultó el de mayor pro-
ducción con 5 mil toneladas. 

La novedad de la piña se concen-
tra en el híbrido MD2, introducida en 
el año 2009, con el empleo de medios 
biológicos y un control automatizado 
para la aplicación de fertilizantes. 
También hay un centro de beneficio 
para la exportación y está certificada 
por normas internacionales. Todo ello 
la ha convertido en un paradigma de 
buenas prácticas agrícolas y de pro-
tección al medio ambiente.

La industria, otra cara de la 
moneda
Si bien es cierto que en Ceballos la 
producción agrícola es fundamen-
tal, algo similar ocurre con la gran 
industria. En la unidad empresarial 
de base (UEB) industrial Ceballos 
hay varias líneas de producción: ex-
tracción de jugo; aséptica de 5, 10 y 
1,5 TM (toneladas métricas); barras 
y minidosis; frutas tropicales; enla-
tados; doy pack y papas prefritas.

El máster Rodolfo Morales Pé-
rez, director de la entidad, comentó 
a  Trabajadores que anualmente se 
hacen alrededor de 25 mil toneladas 
de producciones terminadas en di-
ferentes formatos, las cuales llegan 
a todo el país, que incluye las insta-
laciones hoteleras.

Allí son los jóvenes una fuerza 
importante. Maikel Mora Reyes, di-
rige la línea de barras y minidosis, 

aunque sus siete subordinados tie-
nen más edad que él. Labora en la 
UEB hace más de un año y se sien-
te contento pues devenga un buen 
salario, independientemente de las 
condiciones de trabajo favorables. 

Contamos  con cafetería, lavande-
ría, una  tienda de  estimulación —ex-
presó— lo más difícil es el transporte, 
solo tenemos dos ómnibus y hay tres 
rutas. Los que viven cerca vienen ca-
minando, en bicicleta. A los demás se 
les hace muy difícil llegar”. 

Ahorrar agua, un imperativo
Como es sabido, Ciego de Ávila es de 
los territorios que presentan una difí-
cil situación respecto a la sequía. Más 
del 60 % de la empresa se encuentra 
ubicada en uno de los sectores hidro-
geológicos fuertemente afectados, 
donde están ubicadas las fuentes que 
abastecen las ciudades más grandes 
de Ciego de Ávila y la cayería norte.   

Por lo tanto, hoy el sector estatal 
de la empresa emplea con eficiencia 
el riego por goteo. La estrategia se 
extenderá a partir del próximo año 
a un gran número de cooperativas. 

Ya la industria cuenta con una 
planta que permite reutilizar el agua 
del lavado de las frutas; en tanto el 
programa inversionista prevé insta-
lar un equipamiento para extraer el 
líquido de estas. Según Wilver eso 
aprovechará en el combinado más 
de 700 metros cúbicos de agua.  

Otro elemento interesante es la 
construcción (se comenzará por la 
piña) de los llamados lechos biológi-
cos en fincas y en campos. Se trata de 
un lugar donde se vierte el agua que 
se utiliza para lavar los equipos de 
fumigación y luego de varios procesos 
se logra que llegue al manto freático 
descontaminada.

Palabras de aliento
Ceballos demuestra que la empresa 
estatal socialista puede ser eficien-
te y su fuerza laboral vivir de lo que 
produce. Aquí se trabaja en función 
de sustituir importaciones, aumentar 
las exportaciones y ahorrar recursos, 
otro elemento a resaltar es la partici-
pación de los colectivos en los procesos 
políticos que se llevan a cabo, subrayó 
Néstor Bárbaro Hernández, secreta-
rio general del Sindicato Nacional de 
Trabajadores Agropecuarios, Fores-
tales y Tabacaleros. 

A propósito de una visita, el diri-
gente aseveró: “Cuando se habla de de-
sarrollo sostenible, participación de los 
trabajadores, calidad e integración de 
un consejo de dirección hay que pensar 
en Ceballos, que da respuesta a lo que 
en estos momentos se necesita y exige”. 

*Ceballos cuenta con varias UEB, entre 
ellas la de acopio y beneficio del carbón, pro-
ducto del cual en los últimos 10 años se han 
exportado más de 204 mil toneladas.

Un gigante que crece por día

Maikel Mora Reyes (el primero a la derecha) dirige la línea de barras y minidosis en la UEB 
industrial Ceballos. 

Maritza, al centro. A su lado, el ingeniero Wilver, director de la empresa Ceballos.

Línea de doy pack.
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María de las Mercedes es una amo-
rosa anciana de 91 años de edad, ju-
bilada del comercio y residente en la 
Calzada de Luyanó. Su grave diabe-
tes —amputación de una pierna—, y 
osteoporosis aguda, le privaron de 
movilidad, y debe desplazarse en si-
lla de ruedas. Hace poco falleció uno 
de sus más allegados familiares.

“Éramos 15 hermanos, solo que-
damos dos. Al velorio del último no 
pude ir, porque a pesar de que la 
funeraria La Moderna queda solo 
a una cuadra y media de mi casa, 
está cerrada desde hace meses. El 
cadáver se lo llevaron lejísimo, para 
Santa Catalina. En enero falleció 
uno de mis nietos. En las dos oca-
siones intentamos ir en  máquina 
de alquiler, pero cobran más de 10 
CUC por llevarme e igual cantidad 
por traerme… ¿De dónde íbamos a 
sacar ese dinero, si mi chequera no 
alcanza ni para apoyar a mi familia 
en los gastos del mes? Desde que ce-
rraron esta funeraria, los viejitos de 
Luyanó ya no podemos velar a nues-
tros muertos…”, dijo con pesar. 

“Pasan los días, las semanas, los 
meses, y no dan respuesta a la po-
blación sobre este problema que los 
vecinos han planteado en diferentes 
instancias, entre ellas las asambleas 
de rendición de cuenta del delega-
do”, señaló Ernesto Ramón, jubila-
do de la industria azucarera y uno 
de los nietos de María de las Mer-
cedes.

Trabajadores visitó la funera-
ria La Moderna con el fin de cono-
cer detalles sobre su clausura. Su 
administrador, José Manuel Vazco, 
quien también dirige similar ins-
talación existente en la avenida de 
Santa Catalina, no se encontraba 
en el lugar y dialogamos con Lucy 
Moreno Cordero, la coordinadora de 
turno, quien dijo que no podía dar-
nos información ni permitirnos ha-
cer fotos, sin el permiso de su jefe, al 
que contactamos por teléfono y nos 
confirmó que estaban gestionando 
las tuberías para resolver las difi-
cultades en las conexiones hidráu-
licas. “Llámeme el viernes próximo, 
seguramente ya se habrán podido 
comprar los materiales y podré dar 
una respuesta más precisa”, aseveró 
por el auricular aquella firme voz.

Advenido el día fijado, como 
“regalo” por la llegada del Día de la 
Prensa Cubana, el administrador de 
La Moderna dijo: “No puedo darles 
a los periodistas información rela-
cionada con la funeraria, y mucho 
menos permitirles hacer fotos sin la 
autorización de mi jefe. Vayan a ver-
lo a él…”, concluyó el breve diálogo. 

Tras varios intentos por locali-
zar a Jorge Luis González, director 
de la Empresa de Servicios Necroló-
gicos, finalmente contactamos con 
él para que nos ofreciera alguna ex-
plicación sobre el cierre de la fune-
raria de Luyanó, un asunto de sensi-
ble trascendencia entre la población 
de esa  zona de la capital. Amable-
mente el directivo nos expresó que 
ese asunto se trata periódicamente 
en los consejos de dirección, y nos 
convocó a una reunión en el centro 

afectado, a la cual luego no pudo 
asistir por dificultades con su auto. 

Unos días después,  tras nuestra 
insistencia, Jorge Luis nos volvió a 
citar para otro encuentro en La Mo-
derna con especialistas de la cons-
trucción y otros técnicos y directi-
vos de la empresa. 

A la mencionada reunión no 
asistieron los referidos peritos, ni 
tampoco el titular de la Empresa de 
Servicios Necrológicos, este último 
por hallarse en otras tareas en el 
parque Lenin, según explicó Yor-
danka Montero Viañez, subdirec-
tora de servicios, quien expuso que 
aunque se encontraba allí represen-
tándolo, ella no estaba facultada 
para ofrecer demasiada informa-
ción sobre este caso, el cual está en 
espera de la incorporación del jefe 
de inversiones de esa entidad, quien 
debe acometer las gestiones para su 
conclusión.

En el tercer diálogo sobre este 
problema  también acudieron el ad-

ministrador de la funeraria y la téc-
nico de Atención a la Población Le-
yanet Ivet Castro González, quien 
reconoció las muchas quejas de la 
población llegadas a la empresa de-
bido a esta contrariedad.

En la reunión trascendió, ade-
más de las trabas con la circulación 
del agua, otras que impiden la re-
habilitación de la funeraria, como 
las filtraciones en los techos debido 
a las lluvias —la última vez se hizo 
ese arreglo sin la calidad reque-
rida—, lo cual obstruye las líneas 
eléctricas; así como pintar el centro, 
según Vazco.

En La Moderna existe un am-
plio salón central, con ventiladores 
a cada lado, seis capillas, una cafe-
tería —que no ha dejado de prestar 
servicios con pocos clientes de la 
calle—, así como áreas de recepción, 
almacén y administración, entre 
otras. 

Luego de más de un mes de im-
productivas reuniones, compromi-
sos fallidos y esperas infructuosas, 
la solución al sensible cierre de La 
Moderna está en manos de quienes 
deben tomar este asunto con más 
seriedad y sobre todo asumirlo con 
la convicción de que contribuirá a 
favorecer los ánimos de cientos de 
personas que, como María de las 
Mercedes, sufren las consecuencias 
de la prolongada interrupción en 
esos ineludibles servicios necroló-
gicos.

Con la presentación de la pasarela de 
modas Ecos, a las once de la mañana 
de este martes 9 de mayo, comenzará 
en Pabexpo la edición número XIII de 
Arte para Mamá, feria nacional de ar-
tesanía que, según sus organizadores, 
junto a Arte en La Rampa e Iberoarte, 
en Holguín, devienen convocatorias de 
análisis y reflexión que permiten la me-
jor organización y la evaluación de las 
propuestas artísticas que se llevarán al 
encuentro internacional (Fiart), que en 
esta misma sede de la capital cada año 
se desarrolla en el mes de diciembre.

El director general del Fondo Cu-
bano de Bienes Culturales (FCBC), Ar-
turo Valdés Curbeira, aseguró que esa 
institución —encargada de la convoca-
toria de la cita— ha exigido calidad en 
los productos que se comercializarán, 
asunto sobre el que los creadores han 
trabajado por llevar al recinto expositi-
vo de Playa gran variedad de artículos 
que se destaquen más por su valor uti-
litario que decorativo, a la vez que po-
sean valores estéticos y patrimoniales.

En tal sentido respaldó que no se 
hagan concesiones a la chabacanería, y 
abogó porque los precios de los produc-
tos sean realmente asequibles a la ma-
yoría del pueblo. Vale señalar que este 
último aspecto ha generado gran polé-
mica. De una parte por el público que 
se queja de los elevados costos de los 
bienes que se mercadean y, de la otra, 
los artesanos, que contraponen a esa 
realidad los altos importes de las mate-
rias primas necesarias para la fabrica-
ción de esos objetos, las cuales tampoco 
se expenden en las tiendas habilitadas 
con tal fin.

Con la diligente atención que ca-
racteriza los vínculos del FCBC con la 
prensa acreditada, el director del pres-
tigioso organismo encargado desde 
hace más de 40 años de la promoción 
y comercialización de las artes visuales 
dentro del sistema institucional de la 
cultura cubana, solicitó a los periodis-
tas que concurran a esta gran exhibi-
ción  con mirada crítica y constructiva, 
sobre todo con el fin de analizar los 
problemas, tanto subjetivos como ob-
jetivos, y buscarles su pronta solución, 
lo que asimismo garantizará el éxito de 
las futuras y similares presentaciones 
de este tipo, cuyo fin primordial, unido 
a otros proyectos nacionales e inter-
nacionales —como los establecidos en 
11 países de todo el mundo—, es la re-
caudación de divisas que favorezcan el 
sostenimiento y desarrollo de disímiles 
prioridades del Ministerio de Cultura, 
entre estas la enseñanza artística. El 
FCBC busca consolidar su posiciona-
miento como una empresa que ya se ha 
establecido en Cuba y pretende hacerlo 
en muchas otras naciones.

Mercy Correa, directora del Cen-
tro Nacional de Artesanía, adjunto al 
FCBC, y experimentada organizadora 
de Fiart, Arte en La Rampa y Arte para 
Mamá, entre otros eventos afines de re-
levancia, dio a conocer que en esta oca-
sión participan unos 12 mil artífices de 
todo el país distribuidos en 233 stands 
individuales, de los cuales la mayoría 
(174) corresponden a creadores de La 

Habana; mientras que ascienden a 17 
los puestos estatales de venta de varias 
entidades pertenecientes al Ministerio 
de Cultura, como Artex, Egrem, Géne-
sis, Coral Negro e Icaic. 

Según la experta, Arte para Mamá 
fue creciendo en cada una de sus edi-
ciones, al  punto de ocupar ya casi todo 
el recinto expositivo de Pabexpo, donde 
en la sala A se ubicarán las vitrinas que 
mostrarán los trabajos confeccionados 
en calzado y piel; mientras que en la 
B estarán los textiles y las bisuterías; 
y en la C, las áreas oficiales junto con 
los artículos artesanales realizados en 
cerámica, orfebrería, vidrio, cestería, 
reproducciones de obras de arte —unas 
enmarcadas y otras no—, entre otros 
bienes. 

En respuesta a la gran concurren-
cia de este proyecto concebido en oca-
sión del Día de las Madres, el director 
del FCBC aseguró que en todo el país 
se establecerán 168 puntos de ventas 
de artesanías artísticas, con el fin de 
que todos los cubanos puedan adqui-
rirlas. 

Norma Rodríguez Derivet, direc-
tora de promoción del FCBC, y direc-
tora —junto con Valdés Curbeira— de 
la novel y ya prestigiosa revista Pauta, 
perteneciente esta institución, comentó 
que Arte para Mamá está pensado para 
las mujeres cubanas y en particular en 
las que son madres. El multitudinario 
convite —puntualizó— se extenderá 
hasta el sábado 20 de mayo y recesa-
rá sus actividades el domingo 14, con 
motivo de la celebración de la efemé-
rides. | Jorge Rivas Rodríguez    

| Funeraria La Moderna

Vaivén sin soluciones
| Arte para Mamá

Mañana 
comienza 
el festín

La funeraria La Moderna lleva cerca de 
seis meses cerrada, lo cual ha provocado 
reiteradas quejas de la población. | foto: Alberto 
Castañeda

Las demandadas bisuterías se expondrán en la 
sala B. | foto: Del autor

Entre las variadas ofertas en productos textiles 
se encuentran las de la experimentada artesana 
Elia Marta Salabarría Incienso, Triel. | foto: He-
riberto González
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| Ana Margarita González

LOS PERSONAJES se 
fueron construyendo 
a partir de las pro-

pias historias, o de la fusión 
de varias, que vivieron los 
protagonistas de la épica 
lucha contra bandidos en 
varios puntos del país, pero 
que tuvo su epicentro en las 
montañas del Escambray. 

La escenografía semeja 
aquellos paisajes naturales, 
mientras el vestuario, el ma-
quillaje y los atuendos de cada 
grupo (milicianos, oficiales de 
las FAR y el MININT, cam-
pesinos y bandidos) reflejan 
un ambiente tan cercano a 
la realidad que hace a mu-
chos dudar de que sea una 
serie de ficción. La historia 
está profundamente investi-
gada y recreada en LCB: La 
otra guerra, que transmite 
Cubavisión, en el horario 
estelar de los sábados en la 
noche.

Sobre una historia verídica
“Tiene mucho de ficción en 
la medida en que uno les 
cambia los nombres a los 
personajes y funde una his-
toria con otra; hay sucesos 
que ocurrieron en Sierra de 
Cubitas (Camagüey) o en 
Santiago de Cuba, pero no-
sotros los ubicamos todos 
en una zona del Escambray 
que llamamos Hoyo de Ma-
yabón, que no existe, como 
sí están Méyer, Condado, Li-
mones Cantero, entre otros”, 
explicó Alberto Luberta 
Martínez, director general 
de la serie.

“Uno de los personajes 
centrales: Mongo Castillo 
(Osvaldo Doimeadiós), se 
construyó a partir de la fu-
sión de dos prácticos, y el 
resto de la familia, sus con-
flictos, son parte de la fic-
ción; está en los 15 capítu-
los, en unos con más en otros 
con menos protagonismo. 

“El Gallo, que encarna 
Fernando Echevarría, se 
centra en las hazañas del 

Caballo de Mayaguara (Gus-
tavo Castellón), un hombre 
de pueblo muy importante 
como muchos otros, mas no 
podíamos diluir la acción 
dramática agregando a to-
dos los que participaron; 
por eso es difícil encontrar 
un protagonista.

“Lo más loable de la se-
rie es la investigación histó-
rica que había desarrollado 
Eduardo Vázquez, el coguio-
nista, antes de invitarme a 
escribir juntos el guion. Yo 
estaba grabando la prime-
ra temporada del policíaco 
UNO, y me habló de realizar 
esta inspirada en la lucha 
contra bandidos; él sabe que 
me gustan las cosas arries-
gadas y trabajosas, y me en-
cantó la historia. Hay otras 
dignas de llevarlas a la pan-
talla, que en esta quedaron 
fuera.  

“Eduardo había entre-
vistado a varias de las per-
sonas que participaron en 
la LCB, incluso trabajando 
juntos fuimos a Sancti Spí-
ritus, a Méyer, y hablamos 
con los integrantes de la 
tropa del Caballo de Ma-
yaguara y con algunos je-
fes de pelotones que eran 
muy jóvenes entonces, y 
siguen viviendo en sus lu-
gares de origen, con gran 
orgullo de lo que hicieron. 
“Otro elemento que ayu-
dó a crear ese ambiente 
realidad-ficción fueron las 
indagaciones sobre la épo-
ca que realizaron los esce-
nógrafos, y las entrevistas 
que se concertaron entre 
actores y personajes rea-
les. Niusvel Ventura hizo 
sus propias preguntas a un 
capitán retirado que tenía 
las mismas funciones que él 
asume en el capitán Hugo 
(de las FAR). 

“Igual sucedió con Ser-
gio, que interpreta Raysel 
Cruz, quien conversó con 
algunos de los protagonis-
tas de la LCB y con más de 
un oficial. Otros actores tu-
vieron sesiones con Eduardo 

y se fueron adentrando en 
aquel ambiente”, reconoce 
Albertico Luberta.

Juntar a un centenar de 
actores 
Para Javier Gómez Sánchez, 
el codirector, lo más difícil 
fue asumir un proyecto de 
esta envergadura, que ha-
cía tiempo no se veía en la 
televisión, de corte histó-
rico-dramatizado, con una 
cantidad considerable de 
capítulos, que reuniera a 102 
personajes. “Nos vimos ante 
muchos retos, pues la expe-
riencia de los realizadores 
y los mecanismos se van 
perdiendo por la ausencia 
de programas como estos, y 
con ello la fluidez con que 
las cosas deben funcionar.

“Y aunque los actores se 
quejan de la falta de traba-
jo, después de conseguir esa 
cantidad, por el corrimien-
to de las fechas de la filma-
ción, a muchos les chocaban 
los días de grabación con 
otros programas que esta-
ban haciendo. Fue compli-
cado armar el plan de ro-
dajes, también incidieron 
las lluvias durante todo el 
verano pasado, pero una vez 
que arrancamos, salvo una 
parada, logramos concluir 
con los mismos que comen-
zaron, lo que es un gran lo-
gro de la producción y de la 
dirección.

“Todas las locaciones 
estaban en lugares agrestes. 
En la finca de Managua, el 
campamento estaba en un 
punto y muy lejos de allí, 
llegando en carretas tira-
das por tractores, estaban 
los sets de rodajes, y aunque 
teníamos comunicación era 
complicado hacer la super-
visión de tantas cosas: es-
cenografías, ambientación, 
maquillaje…, y al mismo 
tiempo alejarnos de carrete-
ras, fuentes de ruido, cables 
eléctricos y cosas que no po-
dían aparecer”.

Las insatisfacciones 
de Albertico y Javier no se 

centran en el desempeño 
actoral ni técnico, sino en 
las relaciones de personajes 
que debieron haber cuaja-
do más, sobre todo al abor-
dar temas actuales como la 
cooperativa; “los cambios 
que algunos no entendían 
que  traía la Revolución, y 
ahí están conflictos como el 
de Porfilio (Félix Beatón) y 
el de Mongo Castillo, y los 
de otros que querían seguir 
viviendo su vida anterior. 
Ese choque entre lo viejo y 
lo nuevo se debió remarcar 
más”, dijo el codirector.

Ambos reconocen el 
éxito que significa haber 
captado al público desde el 
primer capítulo, lo cual han 
observado a través de las re-
des sociales o los vínculos 
personales, y aunque algu-
nos cuestionan el alto grado 
de violencia que transmite 
la serie, reconocen que los 
sucesos que le dan pie fue-
ron desgarradores, lo cual 
no justifica totalmente lo 
realizado, “quizás fue un 
error no haber buscado más 
equilibrio”, comentó Alber-
tico.

Javier Gómez siente la 
ausencia de la crítica de vo-
ces autorizadas que hay en 
el país, pues a partir de que 
determinado trabajo toma 
una connotación política, 
patriótica, histórica y tiene 
un éxito social asociado se 
cohíben. “Nos gustaría que 
valoraran la obra desde un 
punto de vista artístico, téc-
nico, televisivo y audiovi-
sual”.

Escenificar o narrar
No hubo disyuntivas a la 
hora de escenificar o narrar 
las historias que se cuentan 
sobre la lucha contra ban-
didos. Los realizadores tu-
vieron la convicción de pro-
fundizar en los temas menos 
tratados o menos conocidos, 
por eso se presentan desde 
las perspectivas del diá-
logo o la fábula el caso de 
Manuel Ascunce y la Ope-

ración Trasbordo, que fue-
ron asumidos en emblemá-
ticas películas tituladas El 
Brigadista y El Hombre de 
Maisinicú.

Sin embargo, tanto a 
Alberto Luberta como a Ja-
vier Gómez los desconcier-
ta el desconocimiento que 
tiene la población sobre los 
sucesos acaecidos durante 
la llamada Lucha Contra 
Bandidos, lo cual han evi-
denciado durante la retroa-
limentación, y los reafirma 
en la necesidad de hacer se-
ries que cuenten la rica his-
toria protagonizada por los 
cubanos durante las gestas 
revolucionarias. “Muchas 
incidencias de esta misma 
guerra quedaron fuera de la 
serie por disímiles razones”, 
afirmó el director general.

Por estos días el equipo 
de realización trabaja aún 
en la edición de los últimos 
capítulos, con el recuerdo de 
instantes memorables como 
los vividos en los cuatro días 
continuos en la inhóspita 
loma de Marianao (donde 
hubo hasta desmayados), 
bajo la intensa lluvia o en 
aquel río perfecto para la 
filmación y cuando llegaron 
a hacerla estaba cubierto de 
malanguetas, “de donde nin-
gún bandido podría esca-
par”, acota riendo Albertico.

Para quien se anota la 
primera dirección general de 
una serie televisiva queda la 
satisfacción por la polémi-
ca que esta ha despertado y 
su acogida en los medios de 
comunicación. Para los te-
levidentes, el gusto por dis-
frutar de una obra bien teji-
da, con excelente dirección, 
desempeño actoral (mayoría 
del elenco) y escenografía, 
que nos mantiene tensos 
durante los 27 minutos del 
sábado o el martes (en re-
transmisión), nos ha hecho 
levantar de los asientos o 
hasta sentir correr alguna 
lágrima. Ojalá sigan apare-
ciendo otras como LCB: La 
otra guerra.

| LCB: La otra guerra

Desde la ficción, una historia desgarradora

Javier Gómez agradece la fidelidad 
de los actores con la serie, a pesar 
de otros importantes compromisos. 
| foto: César A. Rodríguez

Fernando Echevarría (el Gallo) interpreta esencialmente al Caballo de Maya-
guara. | foto: Cortesía de los realizadores

Alberto Luberta Martínez —al centro—  durante su primera dirección general 
de una serie. | foto: Cortesía de los realizadores
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| Pedro Pablo Chaviano, 
 estudiante de Periodismo

Fue a la edad de nueve años cuando el profesor Omar 
Lozano le hizo entender que tenía condiciones 
para el baloncesto, pero a ella no le gustaba 
este deporte porque lo consideraba muy 
agresivo. Aun así, comenzó a entrenar 
bajo su tutela en el área especial Pepe 
Barrientos y se dio cuenta de que, a pe-
sar de ser alta, poseía una gran habili-
dad. No obstante, seguía sin gustarle 
esta disciplina.

El profe Lozano advirtió el pro-
blema enseguida y puso en práctica 
una estrategia. Todas las tardes, al 
terminar el entrenamiento y apro-
vechando que ella vivía cerca del área 
deportiva, le daba un balón para que lo 
guardara. “A partir de ese momento, 
me iba para mi casa dribleando con 
la pelota todos los días. Poco a poco 
le empecé a coger el gusto, hasta que 
terminé embullándome por com-
pleto”.

Así fueron los primeros pasos de 
Dalia Henry, la brillante capitana 
de los equipos cubanos que alcan-
zaron los mejores resultados en la 
historia de este deporte, entre los 
que es posible destacar el bronce en 
el Campeonato Mundial de Malasia 
1990 y el meritorio cuarto lugar en los 
Juegos Olímpicos de Barcelona 1992.

Después de muchos años como ca-
pitana de nuestra selección es ahora la 
comisionada nacional, ¿cómo asume 
esta responsabilidad?

Tengo experiencia con este tipo de 
tareas, pues antes ocupaba el cargo de 
vicepresidenta de la Comisión Nacional 
de Baloncesto. La asumo con preocupa-
ción porque cada día los retos son mayo-
res y esta disciplina no se encuentra en su mejor mo-
mento.

¿Cuál es el panorama actual del baloncesto?  
Nuestras muchachas son las que durante muchos 

años han dado la cara por nuestro deporte. Hoy no es-
tán rindiendo al nivel de décadas anteriores, pero to-
davía conservan la supremacía en el área centroame-
ricana. Este año la competencia más importante para 
ellas  es el Centrobasket, en el que se espera el oro y la 
clasificación para los Juegos Centroamericanos y del 
Caribe de Barranquilla 2018, en los cuales también es 
posible ganar el metal dorado.

Los hombres están ya clasificados para Barran-
quila; sin embargo, sus objetivos están centrados en 
alcanzar medallas debido a que no son favoritos. Re-
sulta paradójico el hecho de que los torneos nacionales 
masculinos son más seguidos por la afición, aunque las 
mejores actuaciones en la arena internacional son de 
los equipos femeninos. 

La Liga Superior adolece hoy de la espectaculari-
dad que tenía en los años 90. ¿Qué cambios podrían 
hacerse para recuperar eso?

El básquet continúa siendo uno de los espectácu-
los deportivos más disfrutados en nuestro país, aun sin 
contar con el brillo de décadas anteriores. Pero es real 

que hoy el público no lo sigue de la misma manera. 
También durante las temporadas sufrimos proble-
mas, por ejemplo, con el transporte o el estado téc-

nico de las sedes. 
Por eso este año implementamos una serie de 

cambios estructurales para lidiar con los contra-
tiempos. La Liga Superior (masculina) contó de 
tres etapas, cada una en una provincia en es-
pecífico; mientras tanto la liga femenina solo 

tuvo dos fases. El play off no sufrió ningún 
cambio sustancial y volvió a llenar las 

salas polivalentes como la de Pinar del 
Río, con una final inédita.

¿En qué estado se encuentra el tra-
bajo en la base?

No hace mucho, hicimos un reco-
rrido por todo el país, durante el cual 
visitamos las EIDE y algunas áreas 
especiales. Uno de los señalamientos 
que siempre le hacíamos era la ausen-
cia de jóvenes talentos con buena es-
tatura, sin embargo, ahora encontra-
mos niños con una talla considerable 
para su corta edad.

Otro de los problemas es la falta 
de juego. En los campeonatos provin-
ciales de estos niveles no se realizan a 
veces la cantidad de partidos necesa-
rios y así es muy difícil adquirir oficio, 
pues solo jugando es posible corregir 
errores o pulir habilidades. Estamos 

tratando de recuperar algunas cate-
gorías como la 8-9 años.

¿Qué diferencias aprecia entre 
el baloncesto actual y el suyo?

Entre las muchachas hoy se ex-
plota mucho más el físico. Antes, los 

planteamientos tácticos y las habilidades influían más 
en el sistema de juego. Eso representa una desventaja 
para Cuba, pues nuestras selecciones a veces están en 
inferioridad evidente con algunos rivales. 

¿Aspiraciones reales para este ciclo olímpico?
Nuestra principal aspiración es clasificar al Cam-

peonato Mundial en ambos sexos, aunque es algo ex-
tremadamente difícil ya que en el caso de las féminas 
no lo logran desde el 2006. El masculino intentará la 
clasificación para los Juegos Panamericanos, donde las 
muchachas buscarán una medalla, pues tienen posibi-
lidades reales.

Los Juegos Olímpicos son una meta mucho más 
compleja. Nuestra última clasificación fue en Sídney 
2000, cuando alcanzamos el 9.o lugar y yo todavía 
competía por ese entonces. Nos queda mucho por co-
rregir y mejorar para alcanzar el nivel que poseíamos 
décadas atrás y quién sabe, quizás hasta podríamos 
ser mejores. 

Dalia Henry: “Podríamos ser mejores”
Manuel Dionisio, 

¡touché!

| Joel García

El 8 de septiembre de 1904 es una de las fechas 
que menos se recuerda en el deporte cubano, 
aunque haya sido el día en que Manuel Dioni-
sio Díaz Delgado se convirtiera en el segundo 
campeón olímpico de nuestro país, al ganar la 
prueba de sable individual en la cita celebrada 
en Saint Louis, Estados Unidos.

Con 30 años cumplidos el 8 de abril, el jo-
ven esgrimista compitió en dicha lid por obra de 
la casualidad, pues estaba allí no como parte de 
ninguna delegación oficial, sino junto a su padre 
Manuel Luciano Díaz, ministro de Obras Públi-
cas en ese entonces y presidente del pabellón 
de Cuba en la Exposición Mundial organizada 
de modo simultáneo a la cita olímpica.

Dionisio aceptó el reto de competir contra 
cuatro rivales inscritos a partir de haber practi-
cado este deporte desde los 10 años (dominaba 
también la espada y el florete) y para no quedar 
mal con su amigo Ramón Fonst, a quien lo unían 
lazos muy familiares, pues aprendió los secre-
tos de esta disciplina gracias al padre y maestro 
de esgrima Filiberto Fonst Branly.

Victorias arrolladoras sobre los estadouni-
denses Arthur Fox, Theodore Carstens en las 
eliminatorias (sin ningún toque en contra, 7-0) 
le abrieron el camino hacia la final, en la cual 
venció por la mínima, 7-6, al que se consideraba 
el mejor sablista del mundo, el también norteño 
William Grebe.

Tras celebrar este triunfo, no dudó en 
integrar el equipo mixto que ganó la prueba 
colectiva en florete, medalla que después de 
mucho tiempo y discusión reconoció el Comité 
Olímpico Internacional para Cuba, dada la pre-
sencia de Fonst, Manuel Dionisio y Albertson 
Van Zo Post, de origen alemán, pero radicado 
en La Habana.

Pocos conocen que este verdadero de-
portista amateur, graduado de ingeniería en la 
Universidad de Harvard, alternó su vida en el 
siglo XX entre la esgrima y su labor de profesor 
en la escuela de ingeniería de la Universidad de 
La Habana.

Con entusiasmo desbordado y una capacidad 
aglutinadora reconocida por la prensa de la época, 
Manuel Dionisio desempeñó un papel clave en la 
fundación de la Federación Amateur de Esgrima de 
Cuba en 1923, al tiempo que actuó como delegado 
de la formación local que nos representó en los pri-
meros Juegos Centroamericanos y del Caribe, en 
Ciudad de México (1926).

Un traicionero infarto cardíaco, cuando 
estaba presto a someterse a una intervención 
quirúrgica, se robó para siempre a este casi 
desconocido campeón olímpico el 20 de febrero 
de 1929. La esgrima cubana debería estudiar 
mucho más sus aportes y ejemplo a un deporte 
que amó y asumió  con valentía desde su gran 
talento natural.

En esta ocasión la parti-
cipación volverá a cons-
tar de dos partes: prime-
ro, escribir un texto en 
el que se narre la histo-
ria de un trabajador con 
más de 10 años vincula-
do al deporte en la base 
y que acumule una obra 
ejemplar y merecedo-
ra de darla a conocer al 
país a partir de su tras-
cendencia local.

La idea es rescatar 
a entrenadores, fisiote-
rapeutas,  médicos, per-
sonal de mantenimien-
to, peñistas, activistas, 
profesores de Educación 

Física, cocineros, custo-
dios, choferes, estadís-
ticos, coleccionistas, di-
rectivos, entre otros. Se 
admitirán semblanzas 
de algún personaje fa-
llecido, como homenaje 
a su figura. En todos los 
casos es imprescindible 
adjuntar las fotos del 
protagonista.    

La segunda parte 
consiste en responder 
este cuestionario: 

1.- Las primeras 
preseas mundiales de la 
lucha cubana llegaron 
en el estilo libre en la 
cita celebrada en Méxi-

co 1978. Mencione los 
nombres  de los prota-
gonistas y el color de las 
medallas.

2.- Dos ciclistas cu-
banas han logrado ser ti-
tulares mundiales juve-
niles y de mayores, pero 
solo una en la misma es-
pecialidad. Diga su nom-
bre y prueba.

3.- ¿Quién ostenta el 
récord de más fly de sa-
crificio en una misma 
entrada en nuestras se-
ries nacionales? Ofrezca 
la mayor cantidad de de-
talles de esta curiosidad.
| Redacción Deportiva

XI Concurso 
Cuba 

Deportiva



DEPORTES|13lunes 8 de mayo del 2017 TRABAJADORES 

| Joel García

Cuando el  IV Campeonato 
Nacional de Béisbol sub-23 
está a punto de entrar en su 
último tercio, lo más intere-
sante dentro de un mar de 
bostezos y solitarios estadios, 
es la lucha por la clasificación 
de la zona occidental, pues en 
el oriente todo parece estar 
decidido con dos conjuntos 
escapados: Santiago de Cuba 
y Camagüey.

No vamos a volver so-
bre el tema del espectáculo 
de esta justa, pues las va-
riables que inciden siguen 
siendo muchas y no todas 
solucionables por más que 
se quiera hoy. Desde el in-
cómodo horario vespertino 
hasta el poco conocimiento 
de los jugadores por parte 
de la afición; desde la pési-
ma defensa hasta fallidas 
estrategias de dirección, la 
lid sobrevive por un objetivo 
mayor: seguir buscando ta-
lentos y jugar, jugar mucho 
béisbol.

Cerca de 200 nombres de 
estos muchachos harán equi-
pos de sus provincias para 
la 57 Serie Nacional, aunque 
antes quizás entre 10 y 15 re-
sulten estimulados para par-
ticipar en la venidera Liga 
Can-Am, como parte de la 
selección cubana que hará su 
incursión del 8 al 29 de junio 
en ese certamen para celebrar 
21 partidos.

Esta formación —cuyo 
mánager debe salir entre Ro-
ger Machado y Víctor Mesa— 
se dará a conocer esta semana 
para concentrarse por 15 días 
y prepararse no solo con vis-
tas a ese exigente torneo, sino 
también para el tope bilateral 
contra EE.UU. (1º al 8 de ju-
lio).

Tras la contratación esta 
semana de 10 peloteros para 
ligas canadienses: Yurisbel 
Gracial, Yordan Manduley, 
Lázaro Blanco, Alexander 
Ayala y Miguel Lahera es-
tarán en la Can-Am, junto a 
Julio Pablo Martínez, que se 

incorporará más tarde por 
demoras de visado; así como 
Yorbis Borroto, Yolexis La 
Rosa, Ian Rendón y Noelvis 
Entenza para la liga inter-
estatal, la nómina antillana 
pudiera contar en su mayo-
ría con rostros muy jóvenes, 
sin dejar a un lado algunos 
experimentados.

Ariel Martínez, Leonel 
Segura, Norel González, 
Ulfrido García,  Dariel 
Góngora, Yolbert Sánchez, 
Eliecer Griñán, Lionard 
Kindelán,  César García y 
Yosver Zulueta son algu-
nas caras de la sub-23 que 
pudieran vestir el unifor-
me de Cuba, acompañados 
de varios integrantes del 
equipo al IV Clásico Mun-
dial como Guillermo Avi-
lés, Yoelkis Céspedes, Víc-
tor Víctor Mesa, Jefferson 
Delgado, William Saave-
dra, Yoanni Yera, Frank 
Camilo Morejón, Osvaldo 
Vázquez, Vladimir García, 
Alaín Sánchez y Carlos 
Benítez.

Sería bueno tomar en 
cuenta también a Dainier 
Gálvez, Dennis Laza, Ya-
siel Santoya, Erlis Casano-
va, Yoalkis Cruz y Yordanis 
Samón, con notables resul-
tados en la pasada tempo-
rada y que no hicieron a la 
postre la selección nacional, 
pero en el inicio del actual 
ciclo olímpico pudieran ser 
estimulados.

De cualquier manera, 
lo más importante será nu-
trir ese conjunto de jóvenes 
con potencialidades. No 
incluyo en esta propuesta a 
Liván Moinello, Roel San-
tos y a Oscar Luis Colás 
(este último santiaguero de 
19 años) porque deben ser 
firmados en los próximos 
días para la liga profesio-
nal de Japón.

Similar idea pudiera se-
guirse también para el tor-
neo de Holanda de este año, 
pero habrá tiempo para va-
lorar entonces a los candi-
datos.  

Los gladiadores cubanos 
culminaron de manera ex-
celente su actuación en el 
Campeonato Panamericano 
de Lucha, que acogió este fin 
de semana la ciudad brasile-
ña de Salvador de Bahía.

En la jornada domini-
cal los representantes de la 
Mayor de las Antillas alcan-
zaron, en el estilo libre, tres 
preseas doradas, un subtí-
tulo y tres metales broncea-
dos, válidos para acumular 
63 puntos y escoltar a la 
escuadra de Estados Uni-
dos, que obtuvo 70 gracias a 
cinco coronas y dos terceros 
lugares. Canadá consiguió 
una plata y cuatro bronces, 
con 52 unidades. 

Dabian Quintana (61 
kg), Franklin Maren (65 kg) 
y Yunieski Torreblanca (86 
kg) subieron a lo más alto 
del podio, mientras que Yu-
denny Alpajón (125 kg) se 
agenció la plata y Reineri 
Andreu (57 kg), Luis Quin-
tana (74 kg) y Andrés Ra-
mos (97 kg) finalizaron en 
el tercer peldaño.

En la modalidad clásica 
efectuada el sábado, nues-
tro elenco escaló a la cima 
un número mayor de veces 
que el resto de las naciones 
(cuatro en total), a lo que 
añadió un subcampeonato y 
49 puntos en total. No obs-
tante, ello fue insuficiente 
para superar en este acápite 
a los estadounidenses, quie-
nes sumaron 59 rayas, con 

3 de oro y 2 de bronce. Los 
anfitriones terminaron con 
1 de plata y 2 de bronce (47 
unidades). 

Es válido apuntar que en 
71 y 80 kilogramos los nues-
tros no inscribieron atletas, 
además de que en los 59 el mo-
narca olímpico y mundial Is-
mael Borrero no hizo el peso, 
lo cual impidió puntear en 
esas divisiones. Dicho de otra 
manera, los cinco grequistas 
sobre los colchones del gi-
gante sudamericano tuvieron 
un desempeño prácticamente 
perfecto.

Miguel Martínez (66 kg), 
Yurisandy Hernández (75 kg), 
Yasmany Lugo (98 kg) y Os-
car Pino (130 kg) doblegaron 
a todos sus rivales, al tiempo 
que Daniel Gregorich (85 kg) 

sucumbió solo frente a Benja-
mín Provisor, del conjunto de 
las barras y estrellas.

Dicho performance da 
continuidad a la proeza del 
verano anterior en Río de 
Janeiro donde además del 
cetro del santiaguero Bo-
rrero, el extraclase pinare-
ño Mijaín López conquistó 
la tercera diadema bajo los 
cinco aros y su coprovincia-
no Lugo consiguió  la plata.

Entre las chicas Yaque-
lín Estornell, única incluida 
en el torneo por nuestra se-
lección, concluyó tercera en 
los 63 kilos. Canadá coman-
dó la lid femenina con cinco 
de oro, una plata y un bron-
ce (71 puntos) por delante de 
EE.UU., 3-2-2 (60) y Brasil 
0-2-2 (54). | HPC

Con la clasificación este domingo de Félix 
Nodarse en la ruta masculina, Cuba logró 
siete cupos para estas pruebas de fondo en 
los venideros Juegos Centroamericanos y 
del Caribe Barranquilla 2018, al tiempo que 
terminó con una solitaria medalla de bron-
ce en el Campeonato Panamericano, cele-
brado en República Dominicana.

La carrera de este domingo sobre 170 ki-
lómetros tuvo como triunfador al colombiano 
Nelson Andrés Soto, en tanto reportó boletos 
para 12 pedalistas más, entre los que se inclu-
yó Nodarse con su duodécimo escaño. Con an-
terioridad, Pedro Portuondo había alcanzado 
el otro boleto masculino en la contrarreloj in-
dividual al terminar octavo.

Entre las damas, cinco nombres garantiza-
ron su presencia en la cita regional del próximo 
año, encabezadas por Marlies Mejías —única 
que pudo subir al podio en esta lid continental 

con bronce en la contrarreloj— y Arlenis Sie-
rra, cuarta en la ruta de 90 kilómetros.

En el propio evento contra el tiempo, Yu-
delmis Domínguez aseguró su cupo con un 
destacado cuarto puesto; mientras Iraida 
García y Claudia Baró, sexta y octava, respec-
tivamente, en la más extensa de las pruebas, 
completaron la cifra de clasificadas.

Lo más angustioso del evento continen-
tal sucedió en la tarde del viernes, cuando 
el mecánico de nuestra selección, Juan Fer-
nández, falleció a consecuencia de una coli-
sión accidental con la pedalista paraguaya 
Aracelis Galeano. 

El ciclismo cubano perdió así a un tra-
bajador todo bondad y entrega por más de 40 
años, a quien le profesaban admiración no solo 
los ciclistas y entrenadores, sino todos quienes 
alguna vez tuvimos el placer de compartir y 
beber de sus enseñanzas. | Joel García

¿De la sub-23 a 
la Liga Can-Am?

| Panamericano de Lucha

| Panamericano de Ciclismo

Desbalances dorados en la libre 

Siete ruedas hacia Barranquilla

El matancero Ariel Martínez debe ser uno de los llamados para integrar la 
selección cubana a la Liga Can-Am. | foto: Carolina Vilches

Franklin Maren (65 kg), uno de los campeones cubanos este domingo.
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| Ramón Barreras Ferrán

El doctor Emmanuel Vigil Fonse-
ca, conocido cariñosamente por 
Pichy, es uno de los 23 integrantes 
del contingente internacional Hen-
ry Reeve, especializado en situa-
ciones de desastres, que conforman 
la brigada médica cubana llegada 
el 31 de marzo pasado a Perú para 
atender a damnificados por las in-
tensas lluvias. 

Su accionar muy activo en las 
redes sociales, de Internet, desde la 
región de Piura, nos facilitó el con-
tacto con él.

“Mi labor aquí es sobre todo en 
el terreno, en la pesquisa activa de 
enfermedades. Además de brindar 
atención en los refugios, trabajo en 
el hospital recién inaugurado en 
Santa Rosa, donde alterno en tur-
nos  de 12 horas, uno de día y otro 
de noche”, explicó.

Por la tarde hacemos una reunión 
donde se trazan las tareas de la jor-
nada siguiente. Nos levantamos a las 
5:30 a.m. y desayunamos y después 
cada quien asume su responsabi-
lidad. Trabajamos hasta que haya 
pacientes. Terminamos alrededor 
de las 5:00 p.m. y, en ocasiones, 
más tarde.

La alimentación viaja con no-
sotros; es una condición para este 
tipo de brigada —asegura.

También los medicamentos, las 
casas de campaña y todo lo necesario 
para no crearle gastos al Gobierno 
que estamos ayudando. En nuestro 
caso, gracias a la colaboración de la 
Asociación de Médicos Graduados en 
Cuba, contamos con una casa donde 
nos hospedamos los 23 miembros 
de la brigada. La mano solidaria de 
esos muchachos para mejorarnos las 
condiciones de estancia allí la  vemos 
como la cosecha de la siembra de 
nuestro Comandante en Jefe cuando 
les dio la oportunidad de estudiar en 
nuestro país.

La primera “aventura” de Pichy 
comenzó en el 2010, en Venezuela, 
donde estuvo cuatro años. Luego en 
Sierra Leona atendió a los enfermos 
por el virus del Ébola. A finales de 
ese mismo 2015 dirigió una brigada 
del contingente Henry Reeve en la 
República Árabe Saharaui Demo-
crática; y en abril del 2016 estuvo en 
Ecuador por lo ocurrido con el terre-
moto. Haití supo de su ayuda,  tras el 
paso del huracán Matthew.

| Brigada médica 
cubana en Perú

La otra 
“aventura” 

de Pichy

En el primer mes en Perú, la brigada ha 
realizado más de 10 mil consultas. En la 
imagen, a la izquierda, el doctor Emmanuel 
(Pichy) ofrece una charla educativa. 
| fotos: Cortesía del entrevistado

| Yimel Díaz Malmierca       

El 15 de diciembre de 1999, con el 
apoyo del 71,19 % de los votantes, 
Venezuela aprobó la Carta Magna 
que rige actualmente. Cumplía así 
Hugo Chávez su promesa electoral 
de otorgarle al pueblo plenos pode-
res para legislar.

El proceso fue convulso, pero el 
indiscutible liderazgo de Chávez, la 
unidad de fuerzas de izquierda en 
torno al Polo Patriótico, así como el 
factor sorpresa y la determinación 
con que se actuó entonces, desarticu-
laron la capacidad de respuesta de la 
derecha y sus partidos políticos tradi-
cionales. 

Según Israel López Montaño, 
licenciado de Estudios Internacio-
nales de la Universidad Central de 
Venezuela, el orden jurídico esta-
blecido en 1999 actualizó el cuerpo 
legal en asuntos como los derechos 
humanos, introdujo algunas nove-
dades acerca de la aplicación de la 
democracia participativa y la inte-
gración regional, reconoció la doble 
nacionalidad, protegió las empresas 
básicas del Estado contra cualquier 
intento de privatización, creó nue-
vas instituciones  para la adminis-
tración del poder público, y poten-
ció la participación ciudadana al 
establecer las figuras jurídicas de 
referendo consultivo y revocatorio. 

Pero esto fue algo que no pudieron 
perdonar los sectores y estructuras 
políticas que habían sido beneficia-
dos durante la llamada “cuarta re-
pública” (de 1953 hasta el triunfo del 
chavismo). Desde entonces un bando 
apostó por regresar al orden anterior, 
mientras el otro intenta consolidar un 
proyecto político-social inspirado en 
el socialismo.

Esa polarización ha generado una 
escalada de violencia que lleva en su 
récord un fracasado golpe de Estado 
contra Chávez en abril del 2002, un 
paro petrolero que ocasionó un per-
juicio al Estado estimado en unos mil 
millones de dólares y, más reciente-
mente, una campaña mediática que 
ha intentado satanizar el proceso re-
volucionario en la arena internacional 
y aviva la violencia interna.

“La derecha venezolana, auspi-
ciada, financiada y tripulada por Es-
tados Unidos está decidida a derrocar 
al Gobierno del presidente Nicolás 
Maduro.  Están en ese empeño des-
de que llegó a Miraflores”, asegura 
el fundador y director del Centro de 
Estudios de Economía y Política, de 
México, Miguel Ángel Ferrer.

El experto alerta que las protes-
tas callejeras no podrían tumbar un 
Gobierno que cuenta con una amplia 
base popular como es el venezola-
no, pero crea un aparente caos que 
les permite pavimentar el camino a 
una intervención militar,  tal como 
sucedió en República Dominicana 
(1965) y en Panamá (1989), donde 
los marines consiguieron lo que las 
derechas autóctonas no pudieron.

Legislativo por la paz
Frente a este panorama, el presi-
dente de la República, con autori-

dad  legal para hacerlo, firmó en la 
noche del pasado 1º de mayo, en el 
Palacio de Miraflores, un decreto 
donde llama a una Asamblea Na-
cional Constituyente “con vistas a 
reformar el Estado y redactar una 
nueva Constitución. 

“Convoco al poder Constitu-
yente originario para lograr la paz 
que necesita la república, derrotar 
al golpe fascista y que sea el pueblo 
con su soberanía quien imponga la 
paz, la armonía, el diálogo nacional 
verdadero”, aseguró Maduro.

“La convocatoria ofrece una sa-
lida pacífica, democrática y cons-
titucional a la situación actual”, 
sostiene una nota explicativa publi-
cada por el Gobierno esta semana, 
pues abre un espacio donde pueden 
participar todos los sectores y re-
componer consensos sobre asuntos 
clave para el país.

Asimismo subraya la intención de 
desarrollar un proceso de elecciones 
en el que todos los poderes públicos se 
sometan a las urnas y evitar que sec-
tores de la oposición continúen usan-
do la violencia con fines políticos.

El proceso, lejos de una traición 
a Chávez, padre de la carta magna 
que ahora sería cambiada, debe en-
tenderse como un perfeccionamien-
to de su plan revolucionario y so-
cialista, reconocen sus defensores, 
pues entre los principales ejes del 
cambio figura convertir en ley las 
políticas sociales de las grandes mi-

siones educativas, de salud, de cul-
tura y de seguridad social; así como 
el derecho de los jóvenes al estudio, 
la vivienda y al financiamiento de 
sus planes personales. 

Este domingo, mientras el minis-
tro de Educación, Elías Jaua, coor-
dinador de la Comisión Presidencial 
para fundar las bases del proceso, se 
reunía con los voceros del Poder Po-
pular, los representantes de la oposi-
tora Mesa de la Unidad Democrática 
(MUD), anunciaban que no participa-
rían en la Asamblea Nacional Consti-
tuyente convocada por Maduro.  

“Aquí hay una Constitución, si el 
Gobierno cree que puede derogarla 
por vía de la fuerza está equivocado”, 
dijo Henrique Capriles en nombre de 
la MUD. Es paradójico que la derecha, 
la misma que tanto repudió la Consti-
tución aprobada en 1999, hoy defienda 
esa carta magna y niegue la necesidad 
de una nueva Constituyente. 

Testimonios 
Aunque lejos de su tierra, el llamado 
de Maduro a la Constituyente no tomó 
por sorpresa a los venezolanos que se 
encontraban en Cuba participando de 
los festejos por el Día Internacional de 
los Trabajadores. El licenciado en De-
recho Carmelo González, secretario 
general de la Unidad Popular Venezo-
lana (UPV), partido político que inte-
gra el Polo Patriótico, recordó a Traba-
jadores que Chávez siempre creyó en el 
pueblo y lo conminaba a participar.

“La política ya no es patrimonio de 
los políticos, es de todos, por eso el de-
bate a que nos han llamado tiene una 
amplia acogida no solo entre los estu-
diantes universitarios y académicos, 
sino también entre obreros, indígenas, 
campesinos, la gente sencilla”, afirmó.

“El nuevo documento debería re-
ajustar las sanciones penales contra la 
corrupción y la violencia, propuso el 
también concejal. No podemos permi-
tir que los ladrones de cuello blanco, ni 
los asesinos, se sigan aprovechando de 
los resquicios del código penal actual”.

Hugo González, secretario de 
Relaciones Internacionales del parti-
do Unión Socialista de Trabajadores 
(UST), del municipio Bolivariano Li-
bertador, de Caracas, reconoció que 
es “difícil profundizar en el proceso 
revolucionario si no se trabaja sobre la 
conciencia de la gente, si no se propi-
cia un cambio de mentalidad que per-
mita derrotar al burgués que muchos 
llevan dentro.

“Durante la gestión del presidente 
Chávez el Gobierno incorporó lo que 
hasta entonces eran demandas sin-
dicales, sobre todo las mejoras sala-
riales, explicó. Es hora de superar ese 
viejo estilo gremial de solo reclamar 
asuntos económicos y participar más 
activamente. La Constituyente será 
una nueva oportunidad para ello.

“Nos interesa que se tome en 
cuenta, por ejemplo, la necesidad de 
regular el margen de ganancia de 
las empresas que se benefician con 
la especulación, el acaparamiento 
y la plusvalía. Eso diluye cualquier 
beneficio del Estado, como ha suce-
dido con el 60 % del incremento  sa-
larial decretado recientemente”.

Más allá de propuestas más o 
menos sectoriales, los consultados 
coincidieron en que este llamado a 
la Constituyente abre un nuevo espa-
cio para dirimir, entre venezolanos, el 
presente y futuro de la nación.

Venezuela: razones para 
una Constituyente

Hugo y Carmelo, 
de izquierda a 
derecha, apoyaron 
la convocatoria a 
una nueva Asamblea 
Constituyente como 
camino para dialogar 
en paz.  | fotos: René 
Pérez Massola
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Brasil: nuevas huelgas
Sao Paulo.— Las centrales sindi-
cales de Brasil anunciaron que la  
huelga de la pasada semana “fue 
solo el principio” de una serie de 
protestas y movilizaciones en con-
tra de las reformas impulsadas por 
el Gobierno de facto de Michel 
Temer. Los sindicalistas acorda-
ron que entre el 8 y el 12 de este 
mes organizarán actos en los 27 
estados de Brasil para presionar a 
los parlamentarios en sus propias 
bases electorales y convencer-
los de votar contra las reformas. 
Mientras, entre el 15 y el 19 de 
mayo promoverán la llamada Ocu-
pa Brasilia, una toma de la capital 
por parte de los sindicalistas para 
presionar al Gobierno y a los legis-
ladores en el Congreso. “La mar-
cha a Brasilia en una semana de 
votaciones de las reformas es fun-
damental y por eso todos nuestros 
sindicatos participarán, así como 
ocurrió en la huelga general”, afir-
mó Joao Carlos Gonzalves, secre-
tario general de Fuerza Sindical, la 
segunda mayor central de Brasil y 
que hasta hace poco apoyaba al 
Gobierno de Temer. | TeleSur

Rechazan ley antiobrera
Asunción.—  Los trabajadores y 
las organizaciones sindicales de 
Paraguay celebraron el unánime 
rechazo del Senado al polémico 
proyecto de la Ley de Libranzas. La 
Cámara Alta devolvió a los diputa-
dos la propuesta de una norma para 
que los pagos por los servicios o 
bienes que adquiere un empleado 
puedan descontarse directamente 
de su sueldo, argumentando que 
lesiona los derechos del trabaja-
dor. El proyecto de ley contenía 
varios acápites en discusión que 
son rechazados por técnicos, em-
presarios y los trabajadores. Los 
empresarios, por ejemplo, están 
obligados a retener el salario de 
los deudores o serán responsables 
del pago de la obligación adquirida 
por el usuario, o en su lugar serían 
considerados codeudores solida-
rios. Los legisladores de la Cámara 
Alta señalaron que la norma, tal 
como está, posibilita a las empre-
sas descontar automáticamente 
del salario las cuotas por contra-
tos comerciales de compra de bie-
nes o servicios. | RI

Capacitarán a trabajadores
del turismo
El Cairo.— Las autoridades egipcias 
empezarán a formar a unos 200 tra-
bajadores del sector turístico en el 
sitio arqueológico de las pirámides 
de Giza. El propósito es capacitarlos 
y evitar que causen “molestias a los 
visitantes extranjeros”. La medida 
fue anunciada tras una reunión con 
el gobernador de esa provincia, Mo-
hamed Kamal al Dali, representan-
tes académicos y gubernamentales, 
quienes destacaron la importancia 
de la formación del personal que la-
bora directamente con los turistas. 
Kamal al Dali indicó que “la actitud 
inadecuada de los vendedores de 
recuerdos, refrescos y otros pro-
ductos en el área de las pirámides,  
afecta negativamente” el valor cul-
tural de la zona. | EFE

El centrista pro Unión Europea (UE) Em-
manuel Macron, de 39 años, fue elegido este 
domingo como el presidente 25 de la Re-
pública Francesa y evitó así que la nación 
cayera en manos de la extrema derecha re-
presentada por su contrincante, Marine Le 
Pen.

El exbanquero, quien será el presidente 
más joven de la historia de Francia, ganó en-
tre el 65,5 y 66,1 % de los votos en la segun-
da vuelta y reemplazará a François Hollande, 
cuyo partido, el Socialista, fue eliminado en la 
primera consulta.

Macron hereda grandes desafíos, como el 
desempleo endémico que ronda el 10 % de la 
población económicamente activa; y una di-
visión política marcada por las diferencias 
entre las zonas urbanas (con tendencia al re-
formismo) y las desheredadas (tentadas por 
el extremismo). No podría ignorar tampoco 
la lucha contra el terrorismo y la crisis in-
terna de la UE.

Aunque Marine Le Pen, de 48 años, per-
dió en el balotaje por amplio margen, el ac-
tuar de su partido —Frente Nacional (FN)— 
y ella como figura política, consiguieron 
convencer a casi un tercio del electorado con 
promesas de frenar la inmigración y salirse 
de la zona euro.

El proceder de Le Pen, y el programa de 
otros candidatos, como el propio Macron y 
Jean-Luc  Mélenchon, líder de Francia Insu-
misa,  fracturaron la tradicional estructura 
política nacional donde dos grandes parti-
dos tradicionales de izquierda y derecha se 
alternaban en el poder desde hacía medio 
siglo.

En apenas un año, desde que fundó el 
movimiento ¡En Marcha!, Macron se  abrió  
paso. Ganó en la primera vuelta con  un  pro-
yecto  europeísta  y  liberal en temas  eco-
nómicos  y sociales. Llegó al balotaje como  
favorito, según afirmaban las encuestas. A 
último minuto un sospechoso pirateo  infor-
mático de documentos personales lo  hizo  
tambalear,  pero  eso  ya  será  material para  
las  noticias  de  días  venideros.

El mundo, y especialmente Europa, con-
sideraba estas elecciones como un termóme-
tro para medir la fuerza de los diversos sec-
tores políticos y tomar el pulso a la Unión 
Europea, institución que se encuentra en 
una situación vulnerable tras la salida del 
Reino Unido y la amenaza de otras escisio-
nes, como hubiera sido la de Le Pen si hubie-
ra ganado. | RI

Emmanuel 
Macron, nuevo 

presidente 
de Francia

La Cámara de Diputados de Brasil propuso una enmienda cons-
titucional para suspender los comicios presidenciales previstos 
para el 2018 y celebrarlos en simultáneo a los de gobernadores 
en el 2020.

La información la dio a conocer por el diario Journal  do 
Brasil, según un documento publicado este domingo por el di-
putado Paulo Pimienta, del Partido de los Trabajadores.

La idea fue presentada por Marcelo Castro, del Partido del 
Movimiento Democrático Brasileño (PMDB-PI), coalición lide-
reada por el presidente Michel Temer. El propósito es “poner fin 
a la reelección de la mayoría, al mandato de cinco años para los 
cargos a escala federal, estatal y municipal”, y aumentar el perío-
do de los senadores a 10 años. | RI

Brasil: proponen 
suspender elecciones

El Consejo Presidencial de la 
Federación Sindical Mundial 
(FSM), reunido en La Habana 
entre los días 3 y 4 de mayo, ra-
tificó la necesidad de estructu-
rar con mayor integralidad las 
plataformas del accionar nacio-
nal, regional e internacional de 
los sindicatos. Ese es el camino 
para ser más efectivos en el en-
frentamiento a la crisis sistémi-
ca del capitalismo y a las polí-
ticas neoliberales que afectan 
al mundo del trabajo, comentó 
a Trabajadores el vicepresiden-
te de la FSM, Ulises Guilarte De 
Nacimiento, secretario general 
de la CTC.

Tenemos que trascender los 
espacios sectoriales y gremiales, 
unirnos y aprovechar mejor los 
amplios movimientos de izquier-
da que combaten al capital. En 
ellos participa gente con ideolo-
gía diversa pero muy combativa. 
Solo juntos ganaremos en fuerza 
movilizativa, explicó.

El evento sirvió de continui-
dad al XVII Congreso de la FSM,  
efectuado en octubre del 2016 en 
Durban, Sudáfrica. En él se re-
conoció que la formación polí-
tica ideológica de los dirigentes 
resulta vital, por ello acordaron 
que el 2018 sea el año de la for-
mación sindical, lo cual requiere 
un diseño especial de programas 
de capacitación que tendrá lugar 
en diferentes países.

Durante las sesiones se deba-
tió acerca del impacto que sobre 

el empleo tienen los tratados de 
libre comercio, las oleadas mi-
gratorias, la desideologización 
de las sociedades y la pérdida 
del impulso que en otros mo-
mentos mostraron los procesos 
integracionistas regionales y 
sectoriales.

La propia Organización In-
ternacional del  Trabajo  (OIT) 
ha reconocido que el 43 % de 
los empleados tienen trabajos 
vulnerables, señaló Guilarte De 
Nacimiento, y recordó que varias 
de las intervenciones rondaron 
acerca de la necesidad de que la 
FSM tenga un rol más activo en 
ese y en el resto de los organis-
mos multilaterales donde está 
representada.

Este Consejo Presidencial, 
el primero después del congre-
so, sirvió además para honrar el 
legado del Comandante en Jefe 
Fidel Castro Ruz y reconocer el 
liderazgo internacional de Cuba 
y de la CTC.

A las jornadas en La Habana 
asistieron más de medio cente-
nar de dirigentes, quienes apro-
baron un intenso plan de acción 
para los meses venideros, el cual 
incluye varias conferencias te-
máticas internacionales, una de 
las cuales será en Bruselas, ante 
el Parlamento Europeo, para de-
nunciar los perjuicios que oca-
siona el bloqueo económico, co-
mercial y financiero de Estados 
Unidos a los cubanos. | Yimel 
Díaz Malmierca

Por un sindicalismo 
más combativo

| foto: César A. Rodríguez
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Con la participación de 
unos 400 delegados, cuba-
nos y extranjeros, tendrá 
lugar del 22 al 24 de mayo, 
el XI Encuentro Interna-
cional de Contabilidad, 
Auditoría y Finanzas, que 
sesionará en el Palacio de 
Convenciones, convocado 
por la Asociación Nacional 
de Economistas y Contado-
res de Cuba (Anec).

“Este evento forma 
parte de un aporte de la 
Asociación al proceso de 
ejecución de un grupo de 
políticas públicas en el 
país, específicamente en 

la implementación del li-
neamiento número siete, 
aprobado en el pasado VII 
Congreso del Partido Co-
munista de Cuba, y que está 
relacionado con el papel de 
la contabilidad en el país”, 
dijo el Máster en Ciencias 
Oscar Luis Hung Pentón, 
presidente de la Anec.

Entre las temáticas a 
debatir en la cita estarán la 
Contabilidad Financiera, la 
Contabilidad Gerencial, el 
Control Interno, la Audito-
ría y la Banca y las Finan-
zas, según declaró el Doctor 
en Ciencias Francisco Bo-

rrás Atiénzar, vicepresiden-
te de actividades científicas 
de la Anec.

El espacio, propicio para 
el intercambio de experien-
cias, reunirá a los más di-
versos actores económicos 
de la economía cubana, en-
tre estos, representantes de 
empresas estatales, unida-
des presupuestadas, cuen-
tapropistas, así como de las 
cooperativas. 

Borrás Atiénzar, desta-
cado profesor e investiga-
dor, subrayó que el congreso 
coincide con la celebración 
del 90 aniversario de los es-

tudios contables en Cuba, 
por lo que se efectuará un 
intercambio sobre la histo-
ria, la actualidad y la pers-
pectiva de tan importante 
tema.

Durante el intercambio 
con la prensa, Oscar Luis 
Hung se refirió, entre otros 
asuntos, al apoyo brinda-
do por la Anec en todas sus 
instancias en la prepara-
ción de los cuadros sindi-
cales de la CTC y sus sin-
dicatos durante el proceso 
de presentación del plan y 
el presupuesto a los traba-
jadores. 

Hung insistió en la ne-
cesidad de que los colecti-
vos laborales se involucren 
oportunamente en ese pro-
ceso, el cual conlleva el con-
trol de su ejecución.

Asistieron a la Confe-
rencia Ramón Labañino Sa-
lazar, Héroe de la República 
de Cuba y vicepresidente de 
actividades profesionales de 
la Anec, así como Jerónimo 
Ricárdez Jiménez, director 
de la  Facultad de Contadu-
ría y Administración, de la 
Universidad Veracruzana en 
México. | María de las Nie-
ves Galá

La contabilidad en el centro de atención

Desde Caimanera
Sí a la paz

| Rodny Alcolea Olivares

¡Adiós a la base naval de 
Guantánamo! este grito de 
lucha y de paz, en idioma 
inglés y en otras lenguas, 
se escuchó reiteradamente 
en el heroico poblado de 
Caimanera, limítrofe con 
la ilegal instalación mili-
tar yanqui, enclavada en 
la bahía, que es  la más 
antigua de las de su tipo 
existentes en el mundo.

Hasta allí llegaron los 
antibelicistas que de todos 
los continentes del planeta 
participaron en el V Semi-
nario Internacional por la 
Paz y la Abolición de las 
Bases Militares Extran-
jeras, desarrollado entre 
los días 4 y 6 de mayo en 
la Universidad de Ciencias 
Médicas de Guantánamo.  

En el encuentro, y en 
su declaración final, es-
tuvo presente el legado 
del líder de la Revolución 
cubana Fidel Castro Ruz, 
quien siempre luchó por 
la paz, por un mundo sin 
injerencismos en los asun-
tos internos de los países 
y por el respeto y la cola-

boración entre los pueblos. 
En tiempos de un reforza-
miento de las políticas de 
derecha, personalidades, 
como la brasileña María 
Do Socorro Gomes, presi-
denta del Consejo Mundial 
por la Paz, coincidieron en 
la vigencia de la Procla-
ma de América Latina y el 
Caribe como Zona de Paz, 
aprobada en la II Cumbre 
de la Celac, realizada en 
La Habana en enero del 
2014.

La ilegalidad de esta 
base militar norteameri-
cana fue nuevamente pro-
bada en esta quinta edi-
ción del Seminario. 

Con carácter bienal, 
y auspiciado por el Mo-
vimiento  Cubano por la 
Paz, el Centro Martin Lu-
ther King, el Grupo de 
Reflexión y Solidaridad 
Monseñor Oscar Arnulfo 
Romero, y el Instituto Cu-
bano de Amistad con los 
Pueblos (Icap),  el Semi-
nario se pronunció por el 
fin del bloqueo económico 
y financiero, y en solidari-
dad con el pueblo de Vene-
zuela.

Sin mayoría de edad, 
pero con paso firme

Aunque nadie podría asegu-
rar que las ferias de negocios 
que cada año se efectúan en 
el recinto expositivo de Ex-
pocuba hayan alcanzado ya 
su mayoría de edad, los te-
mas y propósitos a tratar en  
su cuarta edición —a partir 
del 10 de mayo y hasta el 25 
de este mes— condicionan 
un sustancial avance en la 
forma en que las empresas 
asumen responsabilidades 
respecto a sus planes pro-
ductivos o de servicios del 
año entrante.

En tal sentido, René 
Hernández, viceministro de 
Economía y Planificación, 
indicó que el foro no solo se 
vincula con la conciliación 
de los aseguramientos para 
el trabajo en el 2018, sino 
que da continuidad al pro-
grama encaminado a forta-
lecer el plan que la empresa 
presenta a los organismos 
superiores. “La concilia-
ción no es conclusiva, tiene 
continuidad en el tiempo”, 
refirió.

Durante un intercambio 
con Trabajadores, el funcio-
nario expresó que “la empre-
sa no está obligada a asistir 

a la feria de negocios, pero 
creemos firmemente que las 
entidades deben ver el even-
to como una oportunidad de 
confrontar y conocer con ma-
yor profundidad el mercado 
nacional”, subrayó.

“Existe una importan-
te flexibilización del objeto 
social de la empresa cuba-
na, pero no siempre las enti-
dades aplican todo lo legis-
lado; en tal sentido este foro 
constituye ocasión propicia 
para ello”, remarcó.

Agregó que a partir de 
la primera feria se han ido 
incorporando empeños diri-
gidos a fortalecer y ampliar 
la capacidad de gestión de la 
empresa. “Para este año, dijo, 
se añade la participación de 
la industria nacional vincu-
lada al turismo con vistas a 
analizar cómo se asegura el 
desarrollo de ese sector a par-
tir de nuestra industria; ade-
más analizaremos el aporte 
del sistema empresarial de la 
isla en la potenciación de las 
exportaciones.

“En la jornada inau-
gural trataremos sobre las 
principales líneas de traba-
jo en función de las metas 

de crecimiento previstas 
para el 2018 y explicaremos 
las directivas generales y 
premisas que soportan esas 
previsiones”, declaró el Vi-
ceministro.

Puntualizó asimismo 
que, al igual que el año pa-
sado, en esta cuarta edición 
tomarán parte las nuevas 
formas de gestión, incluidos 
los trabajadores por cuenta 
propia, así como las empre-
sas mixtas, las que ya están 
radicadas en el Mariel y en-
tidades extranjeras asenta-
das en el país.

Explicó el Viceministro 
que hasta el momento de la 
entrevista (viernes 5 de mayo) 
170 entidades habían confir-
mado su participación, 123 de 
ellas estatales, nueve mixtas, 
12 Osde y tres cooperativas 
no agropecuarias.

“Inicialmente anuncia-
mos que las inscripciones 
cerraban el 3 de mayo,  pero 
el Ministerio de Economía 
y Planificación autorizó a 
que extendiéramos el regis-
tro hasta el miércoles 10 de 
mayo, día de inicio del foro”, 
confirmó finalmente. | Ga-
bino Manguela Díaz

| foto: Heriberto González Brito

Declaración de Paz. | foto: Del autor
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